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nicipal de BJ / Faltan liderazgos 
en el gobierno, el sector privado 
y hasta en la sociedad; “todo va 

siendo un valemadrismo”

CARLOS
CARDÍN PÉREZ: 

TRANSPORTE EN CANCÚN: 

CAOS Y 
TERROR

f A la anarquía tolerada e incluso fomentada desde siempre por los tres niveles de 
gobierno, se añade la mano de la delincuencia organizada, que impone su ley con 
fuego, balazos y amenazas, ante la inoperancia y complicidad de las autoridades



De vuelta al semáforo naranja
En la estadística nacional, Quin-
tana Roo llevaba una semana 
con ese color; inicia en Cancún 
este lunes aplicación de segun-
da dosis a mayores de 60 años

REDACCIÓN

CANCÚN.- Quintana Roo paga las 
consecuencias tras el relajamiento de 
los hábitos, medidas preventivas y pro-
tocolos sanitarios durante el pasado 
período vacacional de Semana Santa, y 
regresa al color naranja en el Semáforo 
Epidemiológico Estatal para la semana 
del 3 al 9 de mayo.

El gobernador Carlos Joaquín precisó 
que es necesario tomar medidas fuertes, 
responsables, para detener las olas de 
Covid-19 en las ciudades grandes, como 
Cancún y Chetumal; sobre el municipio 
Othón P. Blanco, alertó que las gráficas 
de comportamiento de contagios mues-
tran que “va totalmente hacia arriba”.

Cabe señalar que para las autorida-
des federales, la entidad había retornado 
al color naranja desde la semana pasa-
da, tras nueve semanas de haber perma-
necido en el color amarillo del Semáforo 
Epidemiológico Nacional.

Este retroceso implica limitar a 30% 
el aforo de playas y parque públicos, ci-
nes y teatros, centros comerciales, ca-
sinos, peluquerías y salones de belleza, 
servicios religiosos, inmobiliaria y ma-
nufactura. Los hoteles operan a la mitad 
de su capacidad, lo mismo que restau-
rantes, sitios históricos, parques temá-
ticos, campos de golf y cualquier otro 

servicio turístico.

Aplicarán segundas dosis en BJ
Por otra parte, los días lunes 3 y 

martes 4 de mayo se aplicará la segun-
da dosis de la vacuna Sinovac en Benito 
Juárez, en dos sedes, en orden alfabético 
y con horarios establecidos.

El lunes se aplicarán segundas dosis 

de Sinovac a adultos mayores de 60 años 
que recibieron la primera los días 29 y 
30 de marzo en el hospital general “Je-
sús Kumate Rodríguez”, conforme a la 
primera letra del apellido paterno, de la 
A hasta la L. El martes 4, de la letra M a 
la Z. En el domo Jacinto Canek, el lunes 
3 de la letra A hasta la K, y el martes 4 de 
la letra L hasta la Z.
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SALVADOR CANTO
EL DESPERTADOR DE QUINTANA ROO

A las múltiples problemáti-
cas que envuelven el servicio de 
transporte público en Cancún en 
sus diversas modalidades, ope-
rado desde hace muchos años 
bajo una completa anarquía, se 
suma el acecho permanente de 
la delincuencia organizada, que 
ahora ha vuelto a sembrar el te-
rror con la quema de unidades de 
Maya Caribe, ataques a balazos y 
amenazas a sus operadores, su-
miendo a la ciudad en un panora-
ma de caos, corrupción y guerra 
del nivel de Tijuana y Acapulco, 
sin que las autoridades policia-
cas y gremiales tomen con serie-
dad el asunto.

En medio de un mosaico urbano caóti-
co y un no menos desorganizado sistema 
administrativo y concesionario, la ausen-
cia de acciones concretas establecidas en 
las diferentes reglamentaciones relacio-
nadas con la operación del transporte en 
Benito Juárez genera que concesionarios 
federales, estatales y municipales operen 
al margen de la ley y eso ha dado pie a que 
grupos delictivos se enquisten para con-
trolar diversos espacios.

En la parte federal, la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) de 
la mano con la Guardia Nacional (GN) 
división Caminos, han permitido el cre-
cimiento del transporte pirata en el Ae-

ropuerto Internacional de Cancún (AIC) 
en donde además la disputa por el turista 
es a punta de golpes en plenas terminales 
aéreas, con lo que además se mancha la 
imagen turística, así como el aumento de 
camiones irregulares que desde la super-
manzana 66 y otros puntos de la ciudad 
prestan el servicio de pasaje mediante la 
modalidad origen-destino hacia Chiapas, 
Tabasco, Veracruz y Ciudad de México 
con unidades autorizadas únicamente 
para paseos y excursiones.

Mientras que en el estado, así como 
en su momento lo fue la Secretaría de 
Infraestructura y Transporte (Sintra), 
desde hace tres años transformada en 
Instituto de Movilidad de Quintana Roo 
(Imoveqroo) a cargo de Jorge Pérez Pérez, 
se ha convertido en cómplice de las ilega-
lidades perpetradas por los concesiona-
rios, principalmente en la modalidad de 

taxis en donde un importante número de 
unidades opera sin los permisos en regla, 
y otros más hasta clonados al servicio de 
la delincuencia, sin contar la forma inde-
bida en la que permiten el funcionamien-
to de más de mil 500 combis de Transpor-
te Terrestre Estatal (TTE) y decenas más 
toleradas, así como bicitaxis y mototaxis 
que carecen de permisos y que se han 
multiplicado mediante “sindicatos” por 
toda la periferia de la ciudad.

En tanto a nivel municipal, la Direc-
ción de Transporte y Vialidad, que en 
esencia debería de regular la operatividad 
de las concesiones asignadas a Autocar, 
Turicun, Bonfil y Maya Caribe, permite 
que dichas empresas impongan confor-
me a sus propios intereses y chantajes 
un aumento a discreción de unidades que 
provoca una sobresaturación de las rutas, 
principalmente en el centro la ciudad. 

Pero justo ahora, en pleno proceso 
electoral, las autoridades vinculadas con 
el tema del transporte han emprendido 
inspecciones y operativos permanentes 
para tratar de meter en cintura –o apa-
rentar que lo hacen– a quienes todo el 
tiempo han tolerado y permitido que cir-
culen al margen de la ley.

Cabe señalar que con base en los li-
neamientos del transporte público en Mé-
xico, el servicio urbano debe procurar la 
comodidad y la seguridad de los usuarios, 
además de impulsar un medio de movili-
dad masivo, es decir, utilizar unidades en 
las que a pesar de un accidente se logre 
preservar el mayor número de vidas po-
sibles; sin embargo, en una combi sólo los 
asientos del piloto y  del copiloto tienen 
seguridad; en cuanto a las mototaxis, el 
riesgo es mayor.

TRANSPORTE EN CANCÚN: 
CAOS Y TERROR
A la anarquía tolerada e incluso fomentada desde siempre por los tres niveles de gobierno, se añade 
la mano de la delincuencia organizada, que impone su ley con fuego, balazos y amenazas, ante la 
inoperancia y complicidad de las autoridades

m La infiLtración deL crimen organizado es una reaLidad que no ha sido atendida 
por Las autoridades gremiaLes ni de seguridad, debido a La compLicidad que existe

m tte presta ser-
vicio sin contar 
con un permiso 
deL gobierno 
municipaL, pero 
Las autoridades 
LocaLes se Limi-
tan a reconocer 
eL probLema sin 
ejercer una ac-
tuación LegaL

TRASCENDIÓ 
QUE...

y Un rumor que circula entre 
los choferes dice que previo a la 
ola de ataques incendiarios, el 
hijo de un “importante narco” 
que iba a bordo de una moto-
cicleta habría sido atropellado 
por un vehículo de transporte 
público en la zona hotelera de 
Cancún
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m durante mucho tiempo eL transporte en cancún ha sido monopoLizado por eL 
sindicato de taxistas, desde siempre una “caja chica” de Los gobernantes en turno

Maya Caribe bajo aMenaza, y sus líderes en silenCio
Primero fueron los taxistas los que su-

frieron ataques, y ahora son los operadores 
de Maya Caribe los que están padeciendo en 
carne propia los embates del crimen orga-
nizado con la quema de unidades y amena-
zas de ejecución a quienes continúen ope-
rando sin pagar “derecho de piso”.

En los últimos días, y hasta el mo-
mento de la realización de este reportaje, 
siete unidades de dicha empresa habían 
sido atacadas por miembros del crimen 
organizado, en una secuencia que inició 
con amenazas, continuó con la quema de 
unidades mediante el uso de bombas mo-
lotov y posteriormente hasta ráfagas de 
disparos.

El pasado viernes, dos sujetos que abor-
daron una Urvan como pasajeros encaño-
naron y bajaron al operador para llevarse la 
unidad a un camino de terracería de la colo-
nia La Unión, en la región 205, en donde le 
prendieron fuego. Posteriormente, una uni-
dad más fue incendiada en la Región 221, 
sobre la avenida Niños Héroes.

Además, circuló un audio por WhatsApp 
presuntamente difundido por el grupo de-
lictivo responsable de los ataques en el que 
una persona se mofa y amenaza: “¿quieren 
que después de Maya Caribe pase a TTE?, 

pónganse vergas”, y culmina advirtiendo: 
“esta madre va para largo, Maya Caribe va a 
desaparecer y se los apuesto”.

La filtración de los grupos delictivos es 
más que evidente y lo más grave es que no 
existen acciones concretas de las autorida-
des, y la dirigencia de Maya Caribe, depen-
diente de los taxistas, permite el ingreso de 
operadores sin cumplir con los requisitos 
básicos para su contratación, muchos pro-
vienen de otras entidades con antecedentes 
penales y a pesar de ello consiguen docu-
mentos falsos en internet, como licencias 
en 500 pesos sin exámenes, con los que in-

gresan al sindicato sin problema alguno.
En tanto, y bajo el argumento de que se 

trata de un tema que está en manos de las 
autoridades, la dirigencia del Sindicato de 
Taxistas “Andrés Quintana Roo” que enca-
beza Heriberto Núñez Cahuich, ha exten-
dido un rotundo silencio ante las amenazas 
permanentes que existe hacia Maya Caribe 
y sus operadores.

El Despertador de Quintana Roo buscó 
a dirigentes del sindicato para obtener al-
guna información respecto a esta situación, 
pero únicamente a través de la vocería se 
estableció que es un tema que ya está siendo 
atendido por la autoridad correspondiente.

Se buscó de manera directa al líder, He-
riberto Núñez, pero no hubo respuesta pese 
a que sí vio los mensajes enviados en donde 
se le pedía información al respecto, pues 
existen decenas de operadores atemoriza-
dos, e incluso, han tenido que paralizar ac-
tividades por temor a ser víctimas de algún 
otro ataque.

De hecho, de las más de 100 unidades 
de la empresa Maya Caribe, actualmente 
sólo laboran unas tres por ruta, debido a las 
amenazas que ha recibido la empresa, aun-
que hay socios que se han negado a parar 
sus unidades, sin importar poner en riesgo 
a los operadores.

| heriberto núñez, dirigente del sindicato 
de taxistas andrés quintana roo.

En ese sentido, Ál-
varo Rosado Ortiz, socio 
taxista y conocedor del 
tema en virtud de que ha 
sido candidato en varias 
ocasiones y en campaña 
ha hablado precisamen-
te de la inseguridad que 
rodea al gremio, hizo un 
llamado a los actuales 
diputados locales para 
que le exijan al goberna-
dor resultados en mate-
ria de seguridad.

“Considero que a los diputados les falta valor para 
exigirle al gobernador resultados y cuentas claras de 
los 6 mil millones de pesos que le autorizaron al Man-
do Único que no ha dado resultados; la delincuencia 
organizada es un problema que sólo la Fiscalía Estatal 
y Federal en coordinación pueden evitar, los taxistas 
y todos en Quintana Roo estamos de rodillas ante la 
delincuencia por la falta de resultados de quienes de-
ben procurarnos seguridad, y desafortunadamente la 
policía local ni capacitada, ni facultada ni tiene los re-
cursos para poder resolver este tremendo problema”.

Por ello, dijo que “tenemos que exigir a las auto-
ridades responsables resultados para poder trabajar 
con seguridad y no arriesgar la vida si son víctimas de 
algún delincuente, lo más importante es conservar la 
vida y evitar ser heridos (sic)”.

“Falta valor para 
exigir resultados 
y Cuentas Claras”

| aLvaro rosado.

CoMbis tte, el transporte de la Muerte
Heredadas por el gobierno de 

Roberto Borge Angulo a pesar de 
violar la ley municipal debido a que 
el Ayuntamiento no fue consultado 
para aprobar su ingreso, las combis 
denominadas Transporte Terres-
tre Estatal (TTE) operan bajo una 
concesión estatal tipo taxi que de 
la noche a la mañana invadieron la 
ciudad de Cancún y hoy, con más de 
mil 500 unidades, movili-
zan a por lo menos 20 mil 
usuarios.

Dicha empresa pres-
ta un servicio urbano sin 
contar con un permiso del 
gobierno municipal, con lo 
cual se viola la autonomía 
de Benito Juárez, pero las 
autoridades locales se li-
mitan a reconocer el pro-
blema sin ejercer una ac-
tuación legal.

Desde su ingreso se ge-
neró una fuerte polémica 
porque comenzaron con 
el acaparamiento de rutas 
y sobresaturación de las 
mismas que eran operadas 
por Maya Caribe (su medio 
hermano, al depender tam-
bién del Sindicato de Taxistas), Au-
tocar, Turicun y Bonfil, adicional-
mente a las toleradas de La Franja.

Con el paso de los años y bajo 
completa impunidad, hoy estas 
combis se han ganado el mote de 
“transporte de la muerte”, pues los 
operadores circulan a toda velo-
cidad, se cruzan los semáforos en 
rojo, muchos no portan ni siquiera 
uniformes y además, de acuerdo 

con informes de la Secretaría de Se-
guridad Pública y Tránsito Munici-
pal, son las que registran el mayor 
número de accidentes viales que 
en no pocos casos han provocado la 
muerte de personas.

A pesar del tema de la pande-
mia, y en donde se supone que las 
medidas sanitarias de sana distan-
cia se tienen que respetar, en las 
combis se incumple flagrantemente 

con tal medida, y hoy viajar 
en este tipo de transporte 
pasa de ser una necesidad 
a una calamidad, no sólo 
por las aglomeraciones, 
sino por los altos riesgos 
que representa viajar ahí.

Uno de los más recien-
tes episodios que ejem-
plifica la peligrosidad de 
estas combis, entre irregu-
laridades permitidas por 
las autoridades, ocurrió 
el pasado domingo 25 de 
abril, cuando el operador 
Marco Antonio Herrera 

de la unidad 633 que cubre la ruta 
Jardines del Sur-Plaza Las Amé-
ricas-Crucero, conducía la combi 
para uso personal fuera de ruta y en 
estado de ebriedad, y a la altura de 
Paseos Nikté sobre el Arco Vial, oca-
sionó un fuerte accidente al estre-
llarse contra un automóvil Chevy, 
color azul, con placas USF-129-D, 
en donde todos sus ocho ocupantes 
resultaron lesionados.
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m se permite eL ingreso de operadores sin cumpLir con Los requisitos básicos para su 
contratación, muchos provienen de otras entidades y tienen antecedentes penaLes; 
no hay un padrón confiabLe de operadores ni nadie que Los supervise

m en La zona hoteLera eL cobro de “derecho de piso” es permanente en todos y cada 
uno de Los sitios de taxi, tanto de hoteLes como de Las áreas de discotecas

Si bien no se trata de un tema nuevo, 
la infiltración del crimen organizado al 
interior del Sindicato de Taxistas “Andrés 
Quintana Roo”, convertido en el mayor 
monopolio del transporte en el estado, 
es una realidad que no ha sido atendida 
por las autoridades gremiales ni de segu-
ridad, debido a la complicidad que existe 
al respecto.

En este caso los únicos que salen per-
diendo, como siempre, son los ciudada-
nos, por el peligro de abordar unidades 
al servicio de la delincuencia, sin dejar de 
lado a los cientos de operadores que de 
manera honesta y legal se ganan el pan 
de cada día, pero sometidos a riesgos y 
amenazas permanentes que les impiden 
cargar pasaje no sólo en sitios estable-
cidos, sino en determinadas zonas de la 
ciudad que son controladas por algunos 
“taxistas” que incluso reciben protección 
de delegados y coordinadores.

En la zona hotelera por ejemplo, en 
donde se tiene el registro de al menos 600 
unidades que prestan el servicio, el cobro 
de “derecho de piso” ya es permanente en 
todos y cada uno de los sitios tanto de ho-
teles como de las áreas de discotecas. 

Por eso, un taxi “ruletero” de la ciudad 
puede llevar pasaje sin problema alguno 
a cualquier lugar de la zona hotelera, pero 
tiene prohibido recoger a alguien sobre el 

bulevar Kukulcán, pues hacerlo a escon-
didas y bajo riesgo de que algún taxista 
de los cientos que hay como “halcones” lo 
observe, ocasiona que de manera inme-
diata se emprenda una persecución para 
amenazar, advertir o en su caso, darle un 
escarmiento a quien “violó” esa regla no 
escrita dentro del sindicato.

Lo mismo pasa en sitios como Plaza 
Las Américas, ADO, Puerto Cancún, Gran 
Puerto, así como en diversos supermer-
cados en donde los riesgos son constantes 

para los operadores ruleteros que buscan 
“la chuleta” para su familia.

En diversos grupos de Whatsapp, ta-
xistas “martillos” como se les conoce a 
los operadores, buscan la manera de au-
toprotegerse y ayudarse ante cualquier 
situación que se pudiese presentar por 
temas de inseguridad, ya sea asalto o 
robo de unidad, incluso con usuarios que 
buscan conflictos por negarse al pago del 
servicio, pero sobre todo para apoyarse si 
hay alguna complicación con la gente de 

los sitios y de esta manera avisarse con 
anticipación.

Es de destacar que a consecuencia 
de la pandemia, el servicio de taxi ha 
sido uno de los más afectados y hasta la 
fecha no se ha recuperado del todo, pero 
a pesar de ello, la presenciad del crimen 
organizado no se ha visto mermada, 
sino que por el contrario, cada vez ocu-
pan más espacios en sitios establecidos 
y otros nuevos que han abierto sin auto-
rización.

sitios de taxi, operados por el narCo

Y justo cuando el gobierno municipal ha 
querido “meter en cintura” a las empresas 
concesionarias para que respeten las rutas 
asignadas y además renueven sus unidades 
periódicamente, de inmediato tanto Autocar 
como Turicun, Bonfil e incluso Maya Caribe  
recurren a la protección de la justicia federal 
al momento en que las autoridades les ad-
vierten que pueden retirarles los permisos, o 
en su caso, no autorizar una renovación.

De hecho, hace ocho meses en plena eta-
pa álgida de la pandemia, los concesionarios 
locales recurrieron al amparo argumentan-
do una omisión del Ayuntamiento de Benito 
Juárez de proceder a la renovación de mil 72 
concesiones de autobuses de pasajeros con 
ruta establecida, pues la autoridad buscó ha-
cer un enroque y modificación en algunos 
puntos en donde no han cumplido.

Varios de estos amparos recayeron ante 
el Juzgado Cuarto de Distrito, como el 505 
y el 508 promovidos por José Manuel Díaz 
Pérez concesionario del Servicio Público de 
Transporte de Pasajeros en su modalidad de 
automóviles de alquiler colectivo y Candela-
ria Vivas Moo, propietaria de un título de con-
cesión de “taxi colectivo” respectivamente.

En ambos casos, la autoridad federal 
concedió la suspensión y obligó al gobier-
no municipal a darles todas las garantías a 
dichos concesionarios para que pudieran 

prestar el servicio sin problema alguno.
Con base en información de la propia di-

rección de Transporte y Vialidad, en el 2019 
la empresa Transportación Turística Urbana 
de Cancún, S.A. de C.V., mejor conocida como 
Turicun, tenía 395 vehículos con trámites 
de registro; Sociedad Cooperativa de Trans-
porte del Ejido Alfredo V. Bonfil, Municipio 
de Benito Juárez, Quintana Roo, S.C.L. 128; 
Autocar Cancún, S.A. de C.V. 269 y Sociedad 
Cooperativa de Transportes Maya Caribe, 
S.C.L. 280, pues todas estaban por vencer su 
concesión por 10 años, pero ya todas fueron 
actualizadas, derivado de las demandas de 
amparo.

El frustrado proyecto de la autoridad se 
sustentaba en un dictamen técnico estable-
cido dentro del Plan Integral de Movilidad 
Urbana Sustentable de Cancún, que buscaba 
implementar un Sistema Integrado del Ser-
vicio Público de Transporte Urbano denomi-
nado “Corredores con Carriles Exclusivos y 
Confinados de Transporte Público de Pasa-
jeros en Autobús en Ruta Establecida en la 
ciudad de Cancún, Quintana Roo”.

ConCesionarias 
loCales usan 
Chantaje

serviCio Monopolizado 
y protegido

Durante mucho tiempo el servicio 
de transporte en la ciudad de Cancún 
ha sido monopolizado por el Sindica-
to de Taxistas “Andrés Quintana Roo”, 
que ha sido desde siempre una de las 
tantas “cajas chicas” de los gobernan-
tes en turno.

En ese sentido, desde hace algu-
nos años la plataforma Uber ha pre-
tendido entrar a prestar el servicio 
a Quintana Roo, particularmente a 
Cancún y no ha podido hacerlo por la 
vía legal, y a pesar de ello lo han in-
tentado, pero les ha ido mal porque se 
han enfrentado con los taxistas.

Por ello, en cumplimiento a los 
acuerdos e intereses del mismo sindi-
cato, el Gobierno del Estado accedió a 
bloquear el acceso de las plataformas 
digitales para ofrecer el servicio como el 
caso de Uber, toda vez que en la reforma 
a la Ley de Movilidad quedó establecido 
que sólo quienes tengan una concesión 
podrán operar en el transporte público.

Con esta medida se condenó a los 
quintanarroenses a depender de un ser-
vicio monopolizado, riesgoso, caro y de  
mala calidad.

Pese a ello, una segunda platafor-
ma foránea buscó entrar a operar en la 

entidad pero a diferencia de Uber que 
se topó con la oposición de los taxistas, 
optó por permitir que sean éstos los que 
se pudieran dar de alta para prestar el 
servicio.

Se trata de la transnacional Didi Taxi, 
que en esas condiciones y bajo el cum-
plimiento de ciertas normas de seguri-
dad, permitió el acceso de taxistas para 
prestar el servicio y de esta manera no 
tienen problema alguno, pues son con-
cesiones legales y mediante este esque-
ma la aceptación de la ciudadanía ha 
sido favorable.

Cabe destacar que en Cancún, por lo 
menos el 70% de la población utiliza el 
servicio de transporte público de forma 
general.
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Pese a que su operación es bajo la ile-
galidad, pues no existe presupuesto para 
regularlas y el propio Instituto de Movili-
dad en Quintana Roo (Imoveqroo) se de-
claró rebasado para aplicar un programa 
de verificación, el servicio de mototaxis e 
incluso bicitaxis se ha convertido en un 
mal necesario en el municipio de Benito 
Juárez, derivado del crecimiento urbano 
irregular que todavía continúa.

Los accidentes y quejas en torno a la 
operación de las mototaxis se encuentran 
a la orden del día en Cancún, y a pesar de 
ello este servicio no se encuentra dentro 
de las prioridades de regularización por 
parte de las autoridades, quienes han op-
tado por que continúe su crecimiento de 
manera desmesurada y eso ha permitido 
que a través de sindicatos tengan algún 
tipo de protección.

El argumento que ha dado pie a que 
sigan en aumento, es que la presencia de 
los mototaxis en las regiones populares, 
incluso en asentamientos irregulares, 
representa un servicio que ayuda a las 

familias, tanto de los operadores como de 
los usuarios, por su bajo costo.

Sin embargo, hoy un mototaxi cobra 
lo mismo que un taxi en una dejada míni-
ma y no hay regulación al respecto.

Recientemente, el titular del Imo-
veqroo explicó que los mototaxis, quiéra-
se o no, cumplen una ‘función alimenta-
dora’ y aunque no fueron regulados en la 
ley de movilidad, tendrán que sujetarse a 
acuerdos por medio de los cuales su ac-
tividad no ponga en riesgo la vida de los 
usuarios ni de los automovilistas.

De hecho, afirmó que no es prudente 
retirarlos del servicio que prestan, sino 
que se tiene que buscar llegar a acuer-
dos; pero en la realidad, su operación se 
ha tornado también en un jugoso negocio 
para algunas personas que controlan tan-
to sindicatos como agrupaciones en dis-
tintos puntos de la ciudad.

Se tiene el reporte de que tan sólo en 
Cancún ya existen al menos 15 agrupa-
ciones distintas que aglutinan a cerca de 
350 mototaxis.

Mototaxis, un MAL NECESARIO 
que se debe regularizar

CorrupCión y CoMpliCidad 
en iMoveqroo

Ahora sí, un par de semanas antes del 
inicio del proceso electoral, el Instituto de 
Movilidad del Estado de Quintana Roo (Imo-
veqroo) comenzó una serie de operativos 
para tratar de poner en “cintura” a los trans-
portistas que operan de manera 
irregular pero a los que siempre 
ha tolerado, algo que no ha he-
cho desde su creación hace casi 
tres años, de la mano con la Ley 
de Movilidad de Quintana Roo.

En ese contexto, la depen-
dencia ha emprendido una ca-
cería para retirar de las calles a 
más de cuatro mil unidades de 
taxi, una cantidad que repre-
senta casi la tercera parte de 
las que circulan en las ciudades 
del Caribe mexicano, la mayoría 
modelos Tsuru que tienen más de 10 años de 
antigüedad, que presentan fallas mecánicas, 
están en mal estado y aún así siguen en ser-
vicio.

El titular de la dependencia, Jorge Pérez 
Pérez, advirtió que a aquellos taxistas que se 
nieguen a actualizar sus vehículos, no tengan 
sus documentos en regla o no contraten una 
póliza de seguro, les será retirada la unidad 
y enfrentarán multas económicas por varios 
miles de pesos.

De igual manera, estableció que la idea 
de estos operativos es “detectar” la clonación 
de unidades, lo cual es un delito que no sólo 
considera sanciones en el margen del regla-
mento de transporte, sino además supone 
delitos de índole penal a aquellos operadores 

que sean sorprendidos en vehí-
culos con esas características. 

El Sindicato de Taxistas, a 
través de la Secretaria de Tra-
bajo, emitió un aviso a los socios 
concesionarios y operadores de 
que el Imoveqro dentro de sus 
facultades está haciendo revi-
sión de vigencia de refrendos 
vehiculares, y por tal motivo ex-
hortaron a que cumplan con sus 
responsabilidades y eviten co-

bro de arrastre, abusivas multas y sanciones. 
En Cancún existe un padrón aproxima-

do de ocho mil concesiones de taxis, y en los 
últimos años el costo de éstas ha descendido 
estrepitosamente a más del 60%, pues en 
estos días se consigue una hasta en 250 mil 
pesos o menos.

Pero en el caso de las combis no hay 
ningún tipo de medidas relacionadas con la 
concesión, sino únicamente con el tema sa-
nitario, pero únicamente en algunos puntos 
y horarios, pues la mayor parte del día las 
unidades circulan como de costumbre “vo-
lándose” los altos y atiborradas de pasajeros, 
además de que otras aún con pasaje acuden 
a las gasolineras a cargar combustible, a pe-
sar de que esto está prohibido.

CorrupCión en el aeropuerto, ¡asur CóMpliCe!
La semana pasada circuló en redes so-

ciales un video en donde podría verse a dos 
personas enfrentarse a golpes en la parte 
posterior de la Terminal 3 del Aeropuerto 
Internacional de Cancún (AIC), y de acuerdo 
con testigos, todo fue en disputa por el pasa-
je de visitantes de origen extranjero que aca-
baban de aterrizar en este destino.

El hecho ocurrió frente a decenas de pa-
sajeros y aunque en la escena figuran dos 
sujetos enfrascados a golpes, en la videogra-
bación se aprecia a por lo menos 10 sujetos 
más que no intervienen, hasta que repenti-
namente aparece un elemento de la Guar-
dia Nacional, momento en el que se cortó la 
grabación.

Para José Bizarro Galván, presidente 
del Movimiento de Transportistas Orga-
nizados Unidos de la Riviera (Tour), el za-
farrancho es derivado por la falta de pre-
sencia de la autoridad, como son la SCT y 
la Guardia Nacional, además de la corrup-
ción y nula coordinación con Asur, lo que 
ha generado una verdadera “romería” en 
la terminal aérea por parte de transportis-
tas piratas que se pelean todos los días por 
el turismo. 

Señaló que “el problema es que ni son 
transportistas, sino jaladores de transporte 

pirata que por ausencia de las autoridades 
cada día son más y pelean por cada turista 
despistado que sale en la zona de familiares 
donde ellos están, pues no pueden ingresar 
a donde están los transportistas autoriza-
dos”.

En ese sentido, afirmó que es urgente 
que el área de asuntos internos de la Guar-
dia Nacional mande elementos a investigar 
los actos de corrupción y omisión que aquí 
se cometen, y además que Asur actúe para 
que su personal presente las denuncias co-
rrespondientes, para que la autoridad no 
permita estas situaciones que dañan la ima-
gen del destino.

El Despertador de Quintana Roo pla-
ticó con un grupo de transportistas del AIC 
respecto a esta problemática y todos coinci-

dieron en señalar que las autoridades se han 
convertido en cómplices de las irregularida-
des, además de que existen evidencias de 
que varios elementos de la Guardia Nacio-
nal, desde que eran de la Policía Federal, po-
seen camionetas piratas para la prestación 
del servicio de transporte de turistas tanto a 
zona hotelera como a la Riviera Maya, lo que 
les deja miles de pesos en ganancias netas, y 
por eso esta modalidad de servicio irregular 
es un jugoso negocio.

“La SCT lo sabe porque periódicamen-
te nos inspeccionan, pero a los piratas no 
les hacen nada, pues saben que muchas de 
esas camionetas pertenecen a elementos de 
la Guardia Nacional, además de que tienen 
placas sobrepuestas”, dijo uno de los trans-
portistas.

En medio de todo esto, otro grupo de 
transportistas adheridos a la Asociación 
Mexicana de Transportadoras Turísticas AC 
(Amtranstur) que encabeza Roberto Rubio 
Sánchez, organiza para este lunes 3 de mayo 
una protesta pacífica en contra de la conce-
sionaria Aeropuertos del Sureste (Asur), por 
las violaciones a sus derechos como presta-
dores de servicios.

Se pudo conocer que la protesta será 
en las afueras del edificio administrativo 
en donde se denunciarán públicamente 
los abusos de Asur porque está intentando 
obligar a la verificación de documentos de 
las empresas transportadoras sin tener la 
facultad de hacerlo, además de que bloquea 
el libre trabajo, realiza el cobro ilegal de de-
recho de piso, entre otras cosas.

m La ausencia de La autoridad, La corrupción y La nuLa coordinación con asur ha gene-
rado una romería de transportistas piratas que peLean por eL pasaje en eL aeropuerto

m cuando eL gobierno municipaL ha querido “meter en cintura” a Las empresas con-
cesionarias estas recurren a amparos y aL chantaje

| josé bizarro. | roberto rubio.

| jorge pérez pérez.



Por | Roberto Hernández Guerra

A PROPÓSITO DE...
Por | Marisol Balado Esquiliano |

Villamelones 

electorales

La semana pasada por fin el Tribunal Federal Electoral re-
solvió dos temas importantes, uno fue los criterios aproba-
dos por el INE para cumplir con el mandato constitucional 

de que ningún partido podría tener mas de un 8% de sobrerre-
presentación en la Cámara de Diputados ya que este principio 
garantiza los espacios de las minorías, es decir que los partidos 
políticos que obtengan el 3% de la votación puedan tener esca-
ños y hacer escuchar la voz e intereses de sus representados. Los 
partidos mayoritarios para obtener mayorías absolutas tendrían 
que recurrir al diálogo, negociación y consensos, características 
de toda democracia. 

El otro tema fue la confirmación a la resolución del INE de 
negar el registro a los candidatos a Gobernadores de Guerrero 
y Michoacán que fueron postulados por MORENA. El argumen-
to jurídico es claro y contundente: si no se presentan gastos de 
precampañas procede la negativa de registro, no hay, dice la Ley 
gradualidad en la sanción y la normativa quedó así de tajante por 
el impulso de las izquierdas de este país que plasmaron no solo 
en las Leyes Electorales sino hasta en la Constitución esta dispo-
sición porque se argumentaba que de esa manera ésta no podría 
modificarse al cambio de partido en el Gobierno; la justificación 
era que  los gobernantes de los partidos en el poder, el PAN y el 
PRI financiaban las campañas de sus candidatos.

Por eso llama la atención la carta que signaron los mandata-
rios estatales emanados del partido en el poder para respaldar la 
postura del Presidente en su cuestionamiento permanente al INE 
y en este caso particular al TRIFE exigiendo a los magistrados que 
aclaren sus argumentos en la resolución dictada que dejó fuera 
de la próxima contienda a Félix Salgado y Raúl Morón.

Puede entenderse el respaldo político al Presidente, lo que es 
absurdo es que pretendan desconocer el marco jurídico gracias 
al que en 2018 siendo oposición, hoy se encuentran gobernando.

PARADOJA
Quienes tenían la esperanza de que las prácticas políticas 

cambiaran con la llegada de MORENA al poder pueden irla guar-
dando para mejor ocasión; la razón de ser de un partido político 
es ganar elecciones y si le agregamos a la mexicana entonces el 
triunfo debe obtenerse como sea aún a costa de los activistas de 
esa fuerza política que confiaron en que estaban construyendo 
una opción diferente. Grande le quedó el cargo de presidente a 
Mario Delgado quien engolosinado con la definición de las can-
didaturas a lo largo y ancho del país quedó entrampado en los 
conflictos internos y descuidó lo más importante, el andamiaje 
jurídico que aplica para todos los procesos electorales y que en 
aras de las transparencia cada vez se ha vuelto más complejo.

CAMINOS DEL SUR
Este 5 de mayo se cumplirá el 123 aniversario de la fundación 

de Chetumal en lo que era una aldea perdida en la selva del sures-
te mexicano. El almirante Othón Pompeyo Blanco a bordo de un 
pontón llegó a Payo Obispo para fundar la capital de lo que sería 
después el estado de Quintana Roo, mi personal puerto de abrigo.

Aquí le dejo mi correo por si tiene algún comentario marisol-
baladoes@gmail.com

La felicidad no está en obtener lo que uno desea sino en dis-
frutar lo que uno tiene.
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ASÍ NOS VEMOS
Por | Edgar PRZ |

Bien vale una Misa…

En las últimas semanas parece que el Covid en el es-
tado era parte de la historia, era solo un recuerdo y 
la gente hacía su vida normal sin precaución alguna. 

Regresaron las fiestas de cumpleaños, XV años, reunio-
nes familiares, se reiniciaron casi todas las actividades 
excepto las “sagradas cantinas”, se añora la botanita, los 
momentos de convivencia con los amigos, las tertulias, 
la recopilación de las últimas noticias que se difunden en 
esos sitios de recreo.

El gobierno fue tolerante, abrió las puertas en aras de 
una nueva normalidad económica para apoyar a los mi-
croempresarios, a los no asalariados, a los más vulnerables 
económicamente, pero sucedió lo vaticinado, la gente sí 
le das un brazo te jala un pie, las reuniones y francachelas 
al por mayor sin las restricciones sanitarias. El asueto de 
Semana Santa fue un detonador masivo de Covid, las mul-
titudes en las playas, centros comerciales, restaurantes,  
bares,  todo contribuyó a que se presente de nuevo y au-
menten drásticamente las estadísticas en los municipios.

Súmele que hace 15 días los nuevos iluminados (as), 
andan arrastrando la chancleta, esparciendo su talco y 
dejando que el sudor se impregne en sus blusas, la gran 
mayoría a sugerencia de sus “estrategas”, realizan marchas 
masivas con más de 700 gentes y ese es un inmenso caldo 
de cultivo para la Pandemia, no hay recato, no hay volun-
tad, no hay respeto a las reglas del juego y son los princi-
pales responsables de que el estado retorne al Semáforo 
Naranja. 

Eso viene a reducir de nuevo las actividades, restringe 

horarios, capacidades, cupos y parece que a los candida-
tos no les interesa. Sería saludable que COFEPRIS realice 
su función, que actúe, que no finja, que no simule, que no 
sea cómplice silencioso por el intercambio de apoyos, eso 
no se vale. Está en riesgo no solo la salud de los ciudada-
nos sino la estabilidad financiera del estado y con eso creo 
que Quintana Roo bien vale una misa….

La noche del jueves Carlos Joaquín apesadumbra-
do salió a dar la infausta noticia del retorno al Semáforo 
Naranja, hay que retomar los hábitos de nuevo, practicar 
los protocolos sanitarios,  sentir que aún estamos en si-
tuación de riesgo. Hace falta que nos apliquemos más, las 
autoridades no pueden hacer lo que nosotros no hagamos, 
ya se pusieron las vacunas hasta en segundas dosis, se hi-
cieron grandes esfuerzos, ahora van de nuevo con otro 
segmento poblacional. Todo esto, este enorme ejercicio 
de vacunación no surtirá efecto si se continúa en el vale-
madrismo, en la rebeldía, en el no me importa, en no pasa 
nada y cientos de argumentos pueriles que se dejan escu-
char, hay que ser responsables, solo así volveremos a lo 
que una vez tuvimos y ahora parece que la despreciamos 
“la libertad”, de decisión, de movimiento, de selección y de 
uno mismo para continuar avanzando.

Me viene a la memoria un slogan de la primera cam-
paña política del estado, la de don Jesús Martínez Ross, 
“Hagamos todos, todo por Quintana Roo”…

Mejor seguiré caminando y cantando “se acaba la 
papa, se acaba el maíz, se acaba el chayote, se acaba el 
pepino y la cosecha de Covid, nunca se acaba…”

La venta de Mayas a Cuba

La llamada “guerra de castas” o guerra social, que a 
mediados del siglo XIX desoló la península de Yuca-
tán, tiene lecturas diferentes en los tres estados que 

conforman la región.  Salvo en Quintana Roo, cuyos más 
lejanos orígenes se relacionan con el conflicto, por la exis-
tencia del estado autónomo de Chan Santa Cruz, capital 
de los “cruzoob” e incluso en su himno se menciona la 
gesta de los rebeldes mayas, en los dos estados vecinos 
se procura guardar un silencio piadoso. Y no podía ser 
de otra manera, por la estela de destrucción que dejó el 
conflicto en bienes materiales y en vidas humanas; baste 
señalar que la población peninsular se redujo a la mitad, a 
causa de muertes en combate, degolladero de civiles, epi-
demias, hambrunas y emigración. 

No es nuestra intención juzgar el grado de culpabili-
dad de uno y otro bando, mismos que no se midieron en 
sus actuaciones. Considerar que si fue el fusilamiento de 
Manuel Antonio Ay o la matanza de habitantes de Tepich 
que ordenó el caudillo Cecilio Chí lo que detonó la vio-
lencia, o quizás la respuesta posterior de los soldados del 
gobierno, que quemaron las casas de la misma población 
con sus habitantes mayas dentro, no es nuestro propósito.  
Aquí para salir por “peteneras”, o sea para escabullirnos 
del conflicto, podemos pedir prestada la frase del poeta 
español Manuel José Quintana, por cierto crítico de la 
conquista, quien en una cuarteta de su poema a la expe-
dición para llevar la vacuna para prevenir la viruela a las 
Américas escrito en 1806, dijera; “,, Yo olvidaría/ El rigor 
de mis duros vencedores/ Su atroz codicia, su inclemente 
saña/ Crímenes fueron del tiempo y no de España”.   

Sin embargo hay un evento, que por sí mismo justifica 
pedir perdón, aunque sea a más de170 años de distancia y 
este fue la venta de mayas yucatecos a los esclavistas de la 
isla de Cuba.  El caso es que a un gobernador del estado en 
el fatídico año de 1848, Miguel Barbachano, consideró más 
humanitario exiliar, condenando a trabajos forzados, a los 
rebeldes agarrados con las armas en la mano que fusilarlos 
de inmediato. Desde luego que los principales interesados 
en la adquisición de los mayas yucatecos eran los esclavis-
tas de Cuba, escasos de mano de obra por las restriccio-
nes de Inglaterra a la trata de esclavos.  Para ser justos, la 
costumbre de ejecutar a los enemigos derrotados era una 
práctica común en ambos bandos. Los gobernantes suce-
dáneos, Pantaleón Barrera, Martín F. Peraza, Liborio Iri-
goyen y Agustín Acereto, continuaron con la práctica por 
lo redituable que era para las arcas públicas, pero a falta 

de rebeldes ampliaron el negocio capturando a pacíficos 
pobladores de la región.

A petición del Presidente Juárez, el General Juan Sua-
rez Navarro presentó un informe en el que denuncia con 
nombres y señales a los traficantes de esclavos mayas y 
del que vale la pena mencionar algunos episodios. Señala 
el enviado presidencial que el gobernador Irigoyen conti-
nuó con el negocio de sus antecesores y abriendo nuevos 
mercados “exportó” a algunos mexicanos que se hallaban 
en la península, soldados del 6º batallón, que después se 
llamó Fijo de Yucatán; agrega que por su parte,  el citado 
gobernador Acereto, cuando preparaba en 1860 una ex-
pedición en contra de la población rebelde de Chan Santa 
Cruz, adelantó un convenio con las estipulaciones sobre 
la venta de los presuntos prisioneros y como los mayas 
derrotaron a sus enemigos, para cumplir el contrato tuvo 
que recurrir a “robarse a los indios pacíficos de las villas, 
pueblos y ciudades”.  Para remediar este indignante asun-
to, el Presidente Juárez expidió un decreto, el 6 de mayo 
de 1861, donde prohibía “la extracción para el extranjero 
de los indígenas de Yucatán, bajo cualquier título o deno-
minación que sea” ,  incluyendo como condena a los cul-
pables de transgredirlo la pena de muerte.

 Pero la historia da vuelcos inesperados. Los Generales 
mayas que gobernaron por cerca de cincuenta años el es-
tado autónomo cuya capital era la citada Chan Santa Cruz, 
aprendieron de sus enemigos y establecieron la esclavitud 
en su territorio con los ladinos capturados. Sacerdotes, 
músicos, artesanos y mujeres de todas las condiciones so-
ciales vivieron en carne propia lo que los mayas enviados 
a Cuba sufrieron por su parte.
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EL BESTIARIO
Por | Santiago J. Santamaría Gurtubay | @BestiarioCancun | @SantiGurtubay | www.elbestiariocancun.mx |

En mayo de 2016, el periodista Joel Stein 
publicó en su columna de la revista Time, 
titulada ‘El gobierno de los idiotas’, un 

breve extracto de la conversación que había 
mantenido con Mike Judge, productor de cine, 
guionista y director de la película ‘Idiocracy’, de 
2006. “Yo no soy un profeta -declaraba Judge al 
ser preguntado por la aparente proximidad del 
futuro distópico que se plantea en la cinta-. Me 
equivoqué en cuatrocientos noventa años”. Stein 
cerraba la mención describiendo el asombro 
que le producía al cineasta el hecho de que, en 
apenas diez años desde su estreno, “el mundo 
se haya vuelto tan inquietantemente similar al 
representado en su film”. La idea de la que parte 
‘Idiocracy’ es más interesante que su desarrollo 
argumental, el cual, como no podría ser de otra 
manera, es bastante simple… Los millenials son 
aquellas personas nacidas entre 1980-2000. Se 
les conoce con este nombre porque han crecido 
con el cambio de milenio. 

Un tipo normal y corriente es elegido para 
participar en un experimento de criogenización, 
algo sale mal y, en lugar de despertar un año más 
tarde, lo hace cinco siglos después. La premisa, 
sin embargo, es que durante ese periodo de 
tiempo la población mundial ha sufrido un pro-
ceso de involución intelectual debido al estanca-
miento de los mecanismos de selección natural. 
Los avances médicos, farmacéuticos y tecnoló-
gicos, unidos a la inexistencia de un depredador 
natural, han provocado que no sean solo los 
individuos mejor adaptados los que sobreviven 
—en un porcentaje mayoritario—, sino todos 
por igual. El problema es que los seres humanos 
más inteligentes se toman muy en serio su des-
cendencia, reproduciéndose en menor número, 
mientras que los individuos menos capacitados 
tienen hijos alegremente y cada vez en mayor 
cantidad. Debido a que en el mundo actual no es 
necesario ser especialmente hábil para alimen-
tarse o reproducirse, estos siguen transmitien-
do sus variables genéticas a las siguientes gene-
raciones, provocando un considerable descenso 
del cociente intelectual medio. Desde el punto 
de vista de la biología evolutiva no es una pro-
puesta demasiado rigurosa, pero da el pego. La 
consecuencia principal —y en torno a la cual gira 
toda la película— es que el protagonista, naci-
do a finales del siglo XX, pasa de ser un tipo del 
montón a convertirse en el hombre más listo del 
mundo. Por una regla de tres tan básica como 
la que explica que en el país de los ciegos el 
tuerto es el rey. Tal es la diferencia con el resto 
de seres humanos que, en apenas unos días, es 
nombrado ministro del Interior y, poco después, 
presidente del Gobierno de los Estados Unidos. 
Y todo por haber encontrado la solución al grave 
problema de sequía que asolaba el país: regar los 
cultivos con agua y no con refrescos.

Puede parecer exagerado, pero ese es el ni-
vel de las aptitudes deductivas de los seres hu-
manos que se describe en ‘Idiocracy’. De acuerdo 
con la lógica interna de la película, que a nadie se 
le haya ocurrido probar a regar con agua no re-
sulta inverosímil. Debemos tener en cuenta que, 
nada más despertar en el año 2505, el protago-
nista es llevado a juicio y, justo en el momento en 
que se declara inocente ante el juez, su propio 
abogado se levanta y lo increpa enérgicamente: 
“¡Pues eso no es lo que dice el otro abogado!”, le 
grita. Creo que la escena sintetiza a la perfección 
el escenario que se plantea en la película. Como 
decía antes, ese es el nivel. Lo realmente llamati-
vo, no obstante, es que la película propone la hi-
pótesis de un futuro antiutópico en el que todo 
el mundo es idiota, pero, al detenernos a analizar 
los supuestos que plantea, comprobamos que 
gran parte de ellos ya comienzan a darse en la 
actualidad. Mike Judge le comentaba a Joel Stein 
que se había equivocado en cuatrocientos no-
venta años porque algunas de sus predicciones 
para dentro de cinco siglos, por muy ridículas y 

caricaturescas que parezcan, habían comenzado 
a cumplirse tan solo una década después de ser 
formuladas. Lo que nos lleva a pensar que, en al-
gunos aspectos, tal vez no vivamos en un mundo 
“inquietantemente similar al representado en la 
película”, sino exactamente en el mismo. Quizá 
ya estemos viviendo en ‘Idiocracy’.

Las semejanzas son aterradoras. A Mike Ju-
dge se le ocurrió la idea central de la película en 
el año 2001, mientras contemplaba a un grupo 
de adultos que se enfrentaban por una posición 
en la cola de un parque de atracciones delan-
te de sus hijos. Por aquel entonces, y durante el 
proceso de guionización y rodaje, terminado en 
2005, Donald Trump no era más que un magnate 
grotesco con un imperio levantado sobre la es-
peculación que vivía en una torre bautizada con 
su propio nombre. Como Biff Tannen en ‘Re-
greso al futuro II’. La posibilidad de que llegase 
a ocupar el despacho oval de la Casa Blanca ni 
siquiera era contemplada por los analistas más 
agoreros. Cuánto menos por Mike Judge. Sin 
embargo, el presidente de los Estados Unidos 
que el director y guionista prevé para 2505 en 
‘Idiocracy’, llamado Dwayne Elizondo Mountain 
Dew Herbert Camacho, es un populista radical 
al que no le importa sacar una metralleta du-
rante un mitin para motivar a sus votantes, que 
inunda sus discursos de ofensas y groserías y 
que aprovecha sus actos electorales para hacer 
publicidad de artículos comerciales que llevan 
su nombre. ¿Les recuerda a alguien?

Quién podría haber imaginado que, en tan 
solo once años desde el estreno de la película, 
el tal Camacho sería el presidente de los Esta-
dos Unidos. Con otro nombre y la piel de color 
naranja, pero Camacho, al fin y al cabo. Un tipo 

peligroso y narcisista que, además de ser estrella 
del porno, se dedica profesionalmente al wrest-
ling. Lo cual constituye otra asombrosa coinci-
dencia, ya que Donald Trump fue el propietario 
del show de wrestling Raw, participó en la ‘ba-
talla de los billonarios’ contra Vince McMahon y 
forma parte del WWE Hall of Fame. Un currícu-
lum que nos parece esperpéntico para uno de 
los líderes políticos más importantes del mundo 
hasta que recordamos que hace apenas unos 
años el gobernador de California era el mismí-
simo ‘Terminator’. ‘The Terminator’ (conocida 
en algunos países de Latinoamérica como ‘El 
Exterminador’) es una película estadouniden-
se de ciencia ficción y acción de 1984, dirigida 
por James Cameron y protagonizada por Arnold 
Schwarzenegger. James Cameron nos brindó 
años más tarde su obra en 3D, ‘Avatar’. Schwar-
zenegger interpreta al ‘Terminator’, un ciborg 
asesino enviado a través del tiempo desde el 
año 2029 a 1984 para asesinar a Sarah Connor, 
interpretada por Linda Hamilton. Kyle Reese, 
interpretado por Michael Biehn, es un soldado 
también enviado desde el futuro con la misión 
de proteger a Sarah. Arnold Alois Schwarzeneg-
ger es un actor, empresario, político y exfisico-
culturista profesional estadounidense de origen 
austríaco. Ejerció como trigésimo octavo gober-
nador del Estado de California en dos mandatos 
desde 2003 hasta 2011. La lucha libre o wrest-
ling es un deporte en forma de performance que 
combina disciplinas de combate y artes escéni-
cas, basándose en ellas para representar comba-
tes cuerpo a cuerpo, por lo general con historias 
y rivalidades que enfrentan a los heel (o rudos) y 
a los face (o técnicos), siendo los primeros quie-
nes representan al villano/a, y los segundos al 
héroe/heroína. La lucha libre profesional es es-
pecialmente famosa en Japón, Estados Unidos y 
México. Desde su florecimiento en estos países, 
la lucha libre ha evolucionado de forma diferen-
te en cada uno de ellos, creándose disciplinas 

análogas, llamadas puroresu en Japón y lucha 
libre mexicana en México.

Pero los vaticinios que Mike Judge realizó 
hace una década y media sobre cómo sería el 
mundo dentro de medio millar de años no se 
limitan a la figura del presidente de Estados 
Unidos. El planeta en el siglo XXVI es un lugar 
atiborrado de publicidad. En todas las panta-
llas, en todos los monitores, en los dispositivos 
personales, en las calles, en cualquier rincón 
de cada casa. El consumismo es un engendro 
insaciable, al borde del colapso arterial, que lo 
sigue engullendo todo a medida que crece de 
forma desproporcionada. Todo se construye 
alrededor del mercado y la mercadotecnia. Las 
grandes marcas son las dueñas del ocio y una 
de sus principales consecuencias es el acapara-
miento comercial de sectores relacionados con 
las necesidades básicas del ser humano, como 
la alimentación. La comida se vende en tama-
ño super size. La bebida es un derivado más del 
azúcar. La nutrición se ha vuelto rápida, preco-
cinada, industrial y ultraprocesada. Los desper-
dicios se acumulan en las afueras de las ciuda-
des por toneladas. Los diferentes formatos de 
entretenimiento eligen lo morboso y lo primi-
tivo. El lenguaje es una combinación elemental 
de abreviaturas, onomatopeyas y expresiones 
vulgares. La cultura ha desaparecido, la políti-
ca se ha visto reducida a la simple demagogia 
y la inteligencia ha retrocedido. Es decir, no ha 
hecho falta esperar cuatrocientos noventa años 
más.’ Idiocracy’ es, más o menos, lo que ya está 
sucediendo hoy.

Y su premisa, a fin de cuentas, no es del 
todo disparatada. En junio de 2018, la revista 
científica Proceedings of the National Aca-
demy of Sciences publicaba un estudio elabo-
rado por investigadores del Centro de Inves-
tigación Económica Ragnar Frisch de Noruega 
en el que se explicaba que, desde el año 1975, 
la inteligencia de los jóvenes había comenza-
do a descender alrededor de siete puntos por 
cada generación. Es decir, una inversión fu-
ribunda del efecto Flynn. O explicado de otra 
manera: nos estamos volviendo cada vez más 
tontos. Y aunque los autores del estudio coin-
ciden en que no se debe tanto a la propagación 
de genes menos favorables como a factores 
relacionados con el entorno, lo cierto es que 
ese aletargamiento intelectual, en caso de ser 
cierto, se está produciendo mucho más veloz-
mente de lo que preveía ‘Idiocracy’ en 2006. 
Basta con ver a la gente pegándose a las puer-
tas de los estadios por un partido de fútbol o 
al populismo más rancio pastoreando hasta el 
precipicio a un pueblo que se deja pastorear 
para estar convencidos de ello. En el fondo, 
tal vez no sea tan descabellado pensar que ya 
estamos viviendo en el futuro. Puede que los 
coches no vuelen, las zapatillas no se ajusten 
automáticamente al tamaño del pie y la basura 
no funcione como combustible, pero quizá sea 
eso lo único que explique cómo es posible que 
Biff Tannen haya llegado a ocupar la Casa Blan-
ca en Whashington.

Deberíamos haber visto cosas que no cree-
rías, como ataques a naves en llamas más allá de 
Orión. O rayos-C brillar en la oscuridad cerca de 
la Puerta de Tannhäuser. Al fin y al cabo estamos 
en 2019, momento en que transcurría el Blade 
Runner de Ridley Scott, y también cierre de la 
segunda década del siglo XXI. Pero nos la han 
vuelto a pegar, así que tendremos que confor-
marnos con el caos urbano, mezcla de polución 
y turistas de la película, y resignarnos también a 
que los coches no vuelen. En todo lo demás los 
acontecimientos nos han superado, y lo harán 
aún más en la década siguiente. Esa en que, se-
gún los sociólogos, los millennials se harán viejos 
y la Generación Z, que quizá lleve esa letra por-
que el clima puede convertirla en la última, será 
la dueña del mundo.

Millennial Generation, un film ‘Idiocracy’ de idiotas
Conocidos también como ‘ninis’, es una generación estigmatizada que ha sido descrita como perezosa, individualista, abur-
guesada… pero también son estos jóvenes los que impulsaron la vida sana, la alimentación saludable o el ecologismo que 
heredará, en esta década del COVID-19, la Generación Z…
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SALVADOR CANTO
el despertador de quintana roo

“El Tren Maya es la mayor desgracia que 
le ha caído a este destino turístico y va 

a ser terrible porque tan sólo en la cons-
trucción del tramo Cancún-Tulum nos va 
a llevar dos años de caos en el transporte 
de miles de pasajeros y nos va a bajar el 
turismo, justo en el momento que se re-
quiere mayor competitividad y presencia 
de visitantes para reactivar la economía 
de Quintana Roo por la afectación gene-
rada por la pandemia por COVID-19”, 
afirmó el contador público, Carlos Javier 
Cardín Pérez, exdirector del Fondo Nacio-
nal de Fomento al Turismo (Fonatur) en 
Cancún.

Con conocimiento de causa, explicó 
que por estar entretenida con un tren que 
nunca ha hecho, ni siquiera de juguete, 
dicha dependencia está descuidando a 
la “gallina de los huevos de oro” que re-
quiere mayor inversión en temas de pro-
moción y reforzar acciones en materia de 
seguridad, entre otras cosas.

En entrevista con El Despertador de 
Quintana Roo, el también expresidente 
municipal de Benito Juárez, de Viva Voz 
expuso que pese al cúmulo de problemas 
que existen, la ciudad no está en aprietos, 
sino lo que verdaderamente está en crisis 
son las autoridades de los tres niveles de 
gobierno que no atienden su encomienda 
como debe de ser.

Una de ellas —dijo— es en materia de 
seguridad en donde el Mando Único de los 
11 municipios le fue entregado a una per-
sona sin los conocimientos de la entidad 
junto con la operatividad de las cárceles y 
con ello la entrega discrecional de recur-
sos, de la que no se ha hecho una fiscali-
zación hasta ahora, mientras que la pro-
curación de justicia ha estado en manos 
de un fiscal con oscuros terribles y eso le 
ha causado un daño terrible al gobierno 
del  Estado.

En cuanto a la parte política y el pro-
ceso electoral que está en proceso, Car-
dín Pérez destacó que existe una crisis 
de existencialismo en los partidos y en 

los candidatos por falta de identidad y de 
propuestas.

De hecho, el presidente de la Asocia-
ción Civil Fundadores de Cancún sostuvo 
que se acabaron los liderazgos, es decir, 
no hay líderes en el sector privado, en el 
gobierno y ni siquiera en la sociedad, ade-
más de que “lamentablemente cuando de 

pronto sale uno, se pierde y se cae una vez 
que se enrola en la burocracia”.

Mencionó que, incluso, cada vez los 
presidentes municipales son menos in-
volucrados en la política y en la sociedad 
porque no hay exigencia alguna y “todo 
va siendo un valemadrismo” pero no del 
gobierno, sino de todos.

—Cancún acaba de cumplir 51 años 
de su creación y por segundo año 
en medio de la pandemia por CO-
VID-19, ¿cómo ha visto este creci-
miento y qué considera que se debe 
de cambiar?

—En estos momentos, más que cele-
brar, Cancún necesita reflexionar de for-
ma positiva a estos 51 años de distancia; 
no debemos seguir hablando de nuestra 
ciudad como una ciudad fallida o una ciu-
dad con problemas, sino recordarnos que 
en todo este tiempo nos hemos levanta-
do de episodios duros como huracanes. 
Por eso, considero que hay que revisar 
a Cancún no sólo con ojo crítico, sino de 
positivismo. Todavía tenemos mucho que 
aportar en materia turística, seguimos 
siendo el motor económico de la entidad 
y nuestro reflejo como son Tulum, la Ri-
viera Maya, Puerto Morelos, la Zona Con-
tinental de Isla Mujeres también van a la 
alza.

Desde mi punto de vista, Cancún ne-
cesita con seriedad no de un PDU, sino un 
plan real con vistas a 10 o 15 años de lo 
que se necesita hacer para mejorar.

—¿Cuál es su opinión sobre el 
proyecto del Tren Maya, sobre todo 
porque hasta la fecha existe mucha 
incertidumbre con el tema de los 
estudios ambientales, la contami-
nación visual que generará y la 
constante oposición de los pueblos 
originarios que consideran que no 
han sido tomados en cuenta?

—El Tren Maya ha sido la mayor des-
gracia que le ha caído a este destino turís-
tico y va a ser terrible; tan solo en la cons-
trucción del tramo Cancún-Tulum nos va 
a llevar dos años de caos en transporte de 
miles de pasajeros y nos va a bajar el tu-
rismo en un momento donde se requiere 
competitividad y mayor afluencia para 
mejorar la economía. Por estar entreteni-
do con un tren que nunca han hecho, ni 
siquiera de juguete pues no tienen ningu-
na experiencia en ello, lo único que están 
haciendo es meterse en más problemas, 

CARLOS 
CARDÍN 
PÉREZ: 

“el tren Maya 
es la peor 

desgraCia”

s La construcción en el tramo Can-
cún-Tulum bajará el turismo cuando 
más se requiere competitividad y 
afluencia, mientras se descuida la 
promoción y seguridad de la “gallina 
de los huevos de oro”, deplora

s Para el expresidente municipal de 
Cancún faltan liderazgos tanto en el 
gobierno como en el sector privado 
y hasta en la sociedad; cada vez los 
presidentes municipales están me-
nos involucrados y “todo va siendo 
un valemadrismo”

LOS COSTOS DE ELEVAR EL TREN VAN A 
SER muy ALTOS, EL SuELO ENTRE CANCúN 

y TuLum TIENE CAVERNAS quE NO 
SON pREVISIbLES y uNA COLumNA 

quE SE huNDA TIRARíA TODO 
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Fonatur está descuidando a la gallina de 
los huevos de oro porque el trenecito nos 
quita todos los recursos para promoción 
en el exterior y entonces se quedan colga-
dos los destinos turísticos como Cancún 
de lo que hagan cada hotel y lo que pueda 
hacer el Consejo de Promoción Turística 
de Quintana Roo (CPTQ) con los pocos 
recursos que tienen. La verdad que es in-
concebible cómo no han entendido que 
los costos de elevar el tren van a ser muy 
altos, el suelo entre Cancún y Tulum tiene 
cavernas que no son previsibles y una co-
lumna que se hunda tiraría todo, así que 
yo considero que tiene más puntos nega-
tivos que positivos.

—¿Qué opina del tema del Mando 
Único?

—Su creación fue forzada en los 11 mu-
nicipios y para eso nombraron a un poli-
cía que llegó de Tijuana y nunca mostró 
una estrategia para atender la situación 
de Quintana Roo; en Cancún hay una po-
licía dividida en porciones con yucatecos, 
tabasqueños, chilangos que son poderes 
adentro de la corporación; en Tulum se 
puso el primer cuartel y en el centro de la 
ciudad están matando a la gente y en la 
misma zona pasa gente vendiendo drogas 
como si pregonaran naranjas, eso es el re-
flejo de que no hay una verdadera estrate-
gia para atender la situación. Yo quisiera 
saber en qué ha sido utilizado el helicóp-
tero que tienen a su disposición.  

—¿Considera que Alberto Capella 
fue protegido por el Congreso?

—No es un caso único, le entregaron 
todas las direcciones de seguridad públi-
ca de los municipios y eso es gravísimo 
porque muchas de estas medidas fueron 
forzadas y hasta dobladas de mano, le 
entregaron la dirección de las cárceles, 
los recursos que podrían llegar a Benito 
Juárez, Solidaridad y los usó de manera 
discrecional y no hay revisión de cuentas. 
La seguridad no es el problema, es una 
falta total de estrategia y una situación de 
que se “clavan” el recurso y no saben qué 
hacer. De hecho, sobre la reciente decla-
ración del embajador de Estados Unidos, 
Christopher Landau de que el 40% del te-
rritorio mexicano está controlado por las 
mafias, yo lo invitaría a que viniera por 
acá para que vea que es más, pues la po-
licía no tiene entrenamiento, seguimien-
to y vemos brutalidades como ocurrió en 
Tulum. El crecimiento de la delincuencia 
en los últimos cinco años son espantosos, 
360% en algunos casos, otros en 280% 
y esto se refleja con los reportes de que 
diario hay de dos a siete asesinatos entre 
Cancún y Tulum. Pero a eso le sumamos 
que hay un fiscal que tiene hoyos oscuros 
terribles y eso es verdaderamente gra-
ve para la procuración de justicia, pues 
es parte de la corrupción de personas 
que llegaron de afuera, los impusieron y 
están causando un daño terrible, y esas 
imposiciones a los municipios han pro-
vocado otra serie de inseguridades que 
señalan muy fuertemente que estamos 
prácticamente en un estado sin ley por-
que cuando llegan los expedientes con los 
jueces ya vienen viciados. Yo me espanto 
al pasar por Seguridad Pública y no hay 
patrullas, pero por la avenida Las Torres 
hay 50 o 60 patrullas. Me dicen que están 

en una mesa de coordinación el Ejército, 
la Guardia Nacional, Marina, Policía Esta-
tal y Municipal, pero en ¿dónde están en 
la ciudad, cómo se dividen la vigilancia y 
como la controlan? Lo más grave es que 
uno se puede subir a un coche rumbo a 
Chetumal y sólo hay un punto en donde 
medio revisan, que es Huay Pix y no hay 
más, así que pueden pasar cadáveres, ar-
mas, drogas, secuestrados y nada pasa y 
esto no es de ahorita, sino desde hace más 
de cinco años. Entonces, si no controlas 
tus carreteras, no controlas las ciudades 
y además la Zona Hotelera está suelta, 
las casetas están de adorno y la gente que 
viene a delinquir que también hace sus 
estrategias, todo esto lo toman de su lado 
para poder hacer de las suyas libremente.

—¿Cómo ve el tema del transporte 
público que opera bajo una comple-
ta anarquía y un evidente desorden 
con rutas saturadas?

—El tema del transporte es un asunto 
muy complejo, el 50% de la ciudad está 
ocupado con estacionamientos, es una 

ciudad con una cantidad increíble de 
transporte urbano, pero el más grande 
que es el de las combis de la TTE (Trans-
porte Terrestre Estatal) que no lo controla 
el municipio, sino el Estado en una prác-
tica muy corrupta de tener ese transporte 
ahí; el municipio controla a Turicun, Au-
tocar y Bonfil, pero aunado a esto tene-
mos el transporte tolerado, los bicitaxis 
y mototaxis sin orden, además del trans-
porte de segunda sin orden que opera en 
la zona de El Crucero en donde mueve de 
todo, hasta ilegales y nadie dice o hace 
algo al respecto; hay indicios de que los 
sitios de taxis pagan cuotas al crimen or-
ganizado y en fin, es un asunto que debe-
ría de ser atendido por las autoridades y 
aquí recae parte del problema en el tema 
del Mando Único. 

—¿Considera que existe una ausen-
cia progresiva de la autoridad?

—En los últimos 20 años en Cancún se 
acabaron los liderazgos. No hay líderes en 
el sector privado, en el gobierno, en cues-
tiones ciudadanas y de pronto sale uno 

pero se pierde y se cae, se enrola en la bu-
rocracia y lo perdemos. Han faltado lide-
razgos y los gobernadores han terminado 
diciendo que Cancún es un problema y 
mejor no vienen y solucionan las cosas 
viviendo en la zona hotelera, disfrutando 
y haciendo sus eventos ahí y no van a las 
colonias porque hay muchos reclamos. 
Cada vez los presidentes municipales es-
tán menos involucrados en la política y 
en la sociedad porque no hay exigencia 
alguna y todo va siendo, diría yo, un “vale-
madrismo” pero no del gobierno, sino de 
todos. 

—Otro de los problemas de Cancún 
es la falta de identidad y cultural, 
en ese contexto, ¿cómo ve esa situa-
ción?

—No es tan fácil y ejemplo de ello es 
Mérida que está por cumplir 500 años y su 
identidad y cultura no es producto de 51 
años, sino de muchos más; esas culturas 
culinarias y de orígenes de lengua, sí las 
tenemos pero son esporádicas, nuestra 
cultura va más hacia el exterior y Cancún 
por su propia naturaleza no deja de ver 
hacia afuera. Lo que tenemos es una po-
breza de programas de gobierno, la casa 
de la cultura no da. Tenemos un factor del 
que pocos hablan que son los extranjeros 
que residen en Cancún con su lengua, su 
cultura, su gastronomía, sus formas que 
enriquecen a la ciudad y ellos también 
han aportado. 

—¿Cree que los partidos políticos 
están en crisis?

—Es evidente que existe una crisis 
de existencialismo en donde cabe todo, 
cuando veo la falocracia es un cáncer; no 
hay propuestas y esta crisis de política 
que afecta a partidos y a candidatos. Para 
empezar las alianzas o coaliciones están 
en chino, pero no sólo para el elector, sino 
para los propios candidatos y los partidos 
y eso es terrible. Morena cometiendo los 
errores que el PRI se tardó 70 años en ha-
cerlos y ellos en tres años lo han hecho, 
el propio Porfirio Muñoz Ledo dijo que 
Morena es lo peor del PRI. Aquí a nivel 
local hay una terquedad sublime y una 
necesidad de autodestruirse, mandaron a 
Anahí González como candidata al sur y 
quitaron a Mildred Ávila del Distrito 03 y 
pusieron a Alberto Batún y eso es un sui-
cidio. Además, traer a Laura Fernández y 
ponerla en el Distrito 04, está peor. Todo 

A CApELLA LE ENTREgARON TODAS LAS DI-
RECCIONES DE SEguRIDAD púbLICA DE LOS 
muNICIpIOS y LOS RECuRSOS quE LES pO-
DRíAN LLEgAR, y LOS uSÓ DE mANERA DIS-

CRECIONAL y NO hAy REVISIÓN DE CuENTAS

LA SEguRIDAD NO ES EL pRObLEmA, ES uNA 
fALTA TOTAL DE ESTRATEgIA y uNA SITuA-

CIÓN DE quE SE “CLAVAN” EL RECuRSO y NO 
SAbEN qué hACER
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esto hace un mazacote que no es entendi-
ble qué es lo que buscan o quieren reflejar 
y el problema más grave es que el día 7 
de junio inicia la sucesión gubernamental 
que se elige en el 2022. Por eso, yo no sé 
cómo le van a hacer, pero yo veo un gran 
temor de Andrés Manuel a perder el con-
trol de la Cámara de Diputados y recien-
temente lo dijo con todas sus palabras Ri-
cardo Monreal, de que si perdían se iban 
en contra del INE antes de que concluyan. 
Entonces quiere decir que a partir del 7 
de junio, con esos datos malos que tienen, 
le van a caer al INE encima. Pero en gene-
ral, todos los partidos tienen serios pro-
blemas de identidad.

—¿Cree que Morena está de cabeza?
—Andrés Manuel es un genio para me-

ter cizaña pero se le olvidó su partido, lo 
dejó atrás y fue lo mismo que hicieron Sa-
linas, Zedillo, Peña Nieto o que hizo Fox 
y Calderón. El exceso de poder de Andrés 
Manuel lo está llevando a no ver y eso en 
los estados se ha complicado con otros in-
tereses que yo llamo de la falocracia con 
intereses de democracia simulada, grillas 
y en donde la plutocracia está desborda-
da, pero la operación política cero en to-
dos los partidos. Esto hace que los gobier-
nos no tengan solidez, no tengan fuerza 
y los liderazgos de los gobiernos están 
muy cuestionados, el gobernador está 
desgastado, los presidentes municipales 
con un gran desgaste y por eso volvemos 
a los liderazgos como no hay, se trae un 
sin rumbo. No hay gabinetes estatales y 
municipales, y a nivel federal no hay de-
legados que sean líderes que sostengan al 
gobierno.

—¿Considera que el presidente quie-
re hacerse mártir?

—A Andrés Manuel yo lo veo ahora 
obsesivo en la historia, capaz de hacerse 
mártir de alguna manera para buscar un 
sitio en la historia. Su mujer lo describió 
muy bien al inicio de su administración, 
que es terco y necio. Trae historias polí-
ticas muy comparables a Calderón que 
quiso ser gobernador en Michoacán y 
perdió, Andrés Manuel lo quiso hacer en 
Tabasco y perdió. Recientemente dijo que 
de los dos mil intelectuales que hay en el 
país, solo ocho o diez son sus aliados, está 
reconociendo que creó o armó un grupo 
contrario que no es fácil, aun siendo pre-
sidente de la República y el inmenso po-
der que tiene; además vemos a sus hijos 
cometiendo errores en Estados Unidos.

—¿Qué opina del tema de las con-
cesiones como el caso de la basura, 
agua potable, alumbrado público, 
que deberían de ser atendidos por 
los gobiernos pero hoy son ajenos a 
la responsabilidad municipal?

—Aguakan es un tema que despierta 
polémica política en todo momento por-

que se usa, pero si ellos no estuvieran, la 
CAPA (Comisión de Agua Potable y Alcan-
tarillado) no tendría la capacidad de ha-
cer obra, ni de inversión y aquí hay que 
ser claros, las tarifas de Aguakan no las 
imponen ellos como concesionaria, sino 
que las aprueba el Congreso del Estado y 
a ellos a quienes se les debe de cuestionar 
parte de la problemática que existe. Pero 
lo que sí tiene que hacer la autoridad, es 
regular el contrato y ver que se cumplan 
en todas sus partes y que mejoren el ser-
vicio. La basura es otro tema con intere-
ses que se han ido creando, incluso las 
empresas que operan este servicio están 
vinculadas con propietarios de medios de 
comunicación y lo que hay que hacer, es 
industrializar, agarrar los contratos, revi-
sarlos y ver las tarifas que hay. Hay partes 
descuidadas de la ciudad con el tema de 
la recolección, es ahí en donde hay que 
enfocar al director de Servicios Públicos 
Municipal y a Siresol, que funcionen, se 
dediquen a trabajar. Por eso, yo estoy a fa-
vor de las concesiones, siempre y cuando 
se supervisen, se vigile, se cumpla y se dé 
seguimiento.

 
—¿Cómo ve el proyecto del puente 
de la Laguna Nichupté?

—Hace aproximadamente 10 años, 
en una reunión de Davos, Suiza, se había 
planteado algo del puente y según me co-
mentó un exgobernador que había inver-
sionistas que querían entrarle y el costo 
era de 2 mil 200 millones y ellos lo único 
que pedían era apoyo por el tema de los 
permisos y la concesión federal, pero hoy 
dicen que cuesta 4 mil 400 millones de 
pesos, el doble del otro, pero ahora habrá 
inversión del gobierno federal y estatal 
y así se lo van a concesionar a quien lo 
construya para que lo opere, lo cual me 
parece que no tiene razón si se hace de 
esta forma. 

—¿Considera que la Secretaría de 
Turismo debería ser más eficiente?

—Prácticamente Cancún tiene que ha-
cer su esquema de promoción y creo que 
pudiera haber una mejor fusión con el Con-
sejo de Promoción Turística de Quintana 
Roo (CPTQ) y así convertirse en una “súper 
secretaría” pero la verdad no sé en dónde 
anda la Secretaria de Turismo, no se sabe 
qué hace y cada vez que habla se mete en 
líos, es una secretaría que por la importan-
cia de turismo para Quintana Roo, debería 
ser la dependencia líder de gabinete que de 
ahí se generen los programas de desarrollo 
para todo el Estado.

—Usted apoyó activamente la 
creación de Puerto Morelos como 
municipio; sin embargo, en poco 
tiempo su crecimiento ha sido objeto 
de intereses ajenos con un PDU pla-
gado de irregularidades que podrían 
perfilarlo a cometer los mismos 
peores o peor a los de Cancún, ¿qué 
opina de ello?

—Año y medio antes de que se decreta-
ra municipio, 150 personas hicimos mesas 
de trabajo y se armó un Plan de Gran Visión 
y hasta la fecha, nunca se ha tocado, ese es 
el gran problema que hay en Puerto More-
los. Ese programa se presentó al Congreso 
como justificante para la creación del mu-
nicipio y lo que te puedo decir es que Puer-
to Morelos es una olla, Dios no lo quiera, 
un huracán fuerte o tsunami que pegue, 
desaparece a dicho municipio que si bien 
lo protege su arrecife, no todo el tiempo lo 
salvará. Entonces, hay acciones que debe-
rían tomarse en cuenta y hasta la fecha el 
gobierno municipal los ha ignorado. 

—¿En qué partido milita Carlos Car-
dín Pérez?

—En ninguno porque soy presidente 
de la Asociación Civil de Fundadores, el 
acta Constitutiva me limita a participar en 
la parte política; como ya fui presidente 

estatal, por estatutos soy consejero, como 
fui presidente municipal soy miembro 
del Consejo Municipal y eso da calidad de 
dirigente, pero ahora soy expectante por-
que todavía me quedan dos años como 
presidente de Fundadores y el otro impe-
dimento es mi tema privado, el asunto fa-
miliar que me impide participar de forma 
directa.

—¿En algún momento le gustaría ser 
nuevamente presidente municipal o 
regresar a la política de lleno?

—En mi caso personal es muy compli-
cado porque desde hace tres años que mi 
esposa está en cama y para mí la prioridad 
es rescatarla, lograr que se pare y haga sus 
funciones personales y con eso me con-
formo y ya de ahí puedo moverme. Si no 
se tiene el tiempo suficiente para hacer 
política y las cosas de gobierno o de parti-
do, es mejor no meterse porque se puede 
desequilibrar lo poco equilibrado que hay 
y eso no es sano. Yo presido Fundadores de 
Cancún que es una Asociación Civil porque 
de esa manera puedo hacer algunas cosas, 
puedo participar en otras que nos permite 
señalar, cada mes tenemos un desayuno 
que ahora por la pandemia es por Zoom, 
pero hay oradores invitados sobre temas 
muy específicos.

—Pasando esta etapa, ¿estaría en 
posibilidades de participar en un 
proceso electoral, buscar de nuevo 
la presidencia municipal o en su 
caso, gobernador?

—Actualmente yo participo como con-
sejero de algunas campañas políticas, prin-
cipalmente en Othón P. Blanco, Bacalar, 
Solidaridad y en Benito Juárez y aunque no 
lo hago abiertamente, sino desde “el cuarto 
de guerra” en donde analizo, veo y doy mis 
recomendaciones y que Dios los bendiga. 
Vamos a dejar que el tiempo lo decida. 

—¿Cómo ve el proceso electoral?
—Lo veo como en todo México, con una 

participación muy baja, primero por el 
tema de la pandemia y en estos tiempos 
todavía tenemos un gran peligro, el tema 
difícil es que nos llegue la tercera ola y es-
tán descuidando muchas cosas en Quin-
tana Roo que forzadito anda en el amarillo 
(este lunes comenzamos en naranja). Las 
elecciones se van a dar en medio de este 
tema, y luego, la gente tiene miedo hasta 
de participar en política y las redes no es-
tán ayudando, están hablando de muchas 
cosas, algunas verdades y otras mentiras, 
pero están creando un temor en la parti-
cipación. Ahora que se eligió el Congreso 
del Estado se tuvo un 17% del padrón de 
participación en las elecciones, aquí me 
dicen que se puede llegar a un 35% y yo 
creo que “ni yendo a bailar a Chalma”, si 
llegamos a un 30% de participación sería 
máximo, pero ojalá se dé más porque ne-
cesitamos que la gente se manifieste.

mORENA ESTá COmETIENDO EN TRES 
AñOS LOS ERRORES quE EL pRI SE TARDÓ 

70 AñOS EN hACERLOS; Aquí A NIVEL LOCAL 
hAy uNA TERquEDAD SubLImE y uNA 

NECESIDAD DE AuTODESTRuIRSE

ExISTE uNA CRISIS DE ExISTENCIALISmO EN 
DONDE CAbE TODO, CuANDO VEO LA fALO-

CRACIA ES uN CáNCER; NO hAy pROpuESTAS 
y ESTA CRISIS DE pOLíTICA quE AfECTA A 

pARTIDOS y A CANDIDATOS



CALI, COLOmbIA
un hombre pasa junto a un autobús en llamas durante una protesta contra un pro-
yecto de ley de reforma tributaria lanzado por el presidente iván duque.
Fotografía: Paola Mafla / AFP / Getty Images

NuEVA DELhI, INDIA
delhi ha estado incinerando tantos cuerpos de víctimas de coronavirus que las au-
toridades están recibiendo solicitudes para comenzar a talar árboles en los parques 
de la ciudad.
Fotografía: Altaf Qadri / AP

ZhANgyE, ChINA
una tormenta de arena envuelve una aldea en el condado de Linze en la provincia 
de gansu, en el noroeste del país.
Fotografía: CNS / AFP / Getty Images

ELIZAbETh CITy, ESTADOS uNIDOS
manifestantes enarbolan una bandera en el octavo día de protestas después del 
tiroteo fatal de un hombre negro, andrew brown, por parte de las autoridades poli-
ciacas de carolina del norte.
Fotografía: Robert Willett / AP

TExAS, ESTADOS uNIDOS
inmigrantes ilegales desembarcan de un bote inflable en roma después de cruzar 
el río grande desde méxico.
Fotografía: Go Nakamura / Reuters

AmESbuRy, INgLATERRA
un privilegiado espectador observa la luna súper rosa ponerse detrás de stonehen-
ge.
Fotografía: Toby Melville / Reuters
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LONDRES, REINO uNIDO
el “magenta de un centavo” de la guayana británica, el sello postal más valioso del 
mundo, es exhibido antes de su venta en sotheby’s, donde se espera que alcance 
hasta 10 millones de libras esterlinas.
Fotografía: Jill Mead / The Guardian

bARCELONA, ESpAñA
rafael nadal salta a una piscina tras ganar la final del barcelona open de tenis ante 
stefanos tsitsipas
Fotografía: Josep Lago / AFP / Getty Images

WAShINgTON, ESTADOS uNIDOS
el presidente de estados unidos, joe biden, se dirige a una sesión conjunta del 
congreso ante la mirada de la vicepresidenta Kamala harris, a la izquierda, y la pre-
sidenta de la cámara, nancy pelosi.
Fotografía: Jim Watson / AP

WENChANg, ChINA
una multitud observa un cohete Long march 5b, que transporta el módulo central de 
la estación espacial tianhe de china, mientras despega del centro de Lanzamiento 
espacial Wenchang.
Fotografía: AFP / Getty Images

VENECIA, ITALIA
Los músicos y el coro del teatro fenice opera se presentan en el primer día de su 
reapertura. bares, restaurantes, cines y salas de conciertos están reabriendo parcial-
mente en italia en un impulso para las empresas afectadas por el coronavirus.
Fotografía: Andrea Pattaro / AFP / Getty Images

huDDERSfIELD, REINO uNIDO
Las ovejas suben a la ladera de una colina mientras las llamas de un incendio en el 
páramo de marsden se ven en la distancia.
Fotografía: Oli Scarff / AFP / Getty Images
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pescadores se vuelven 
albañiles ante la baja captura

CAMPECHE.- Hay un 50 por ciento 
menos de captura de especies marinas 
como corvina, pargo, cazón, lo que oca-
siona que algunos pescadores se dedi-
quen a otras actividades como la alba-
ñilería manifestó, Virgilio Pérez Chan, 
Presidente de la Asociación Pescadores 
Unidos en Defensa del Mar.

Explicó que con las altas temperatu-
ras las especies marinas se alejan de la 
costa y es más difícil su captura, aunado 
a la depredación y pesca ilegal en la que 
las autoridades siguen sin efectuar la vi-

gilancia marítima.
Más del 50 por ciento de los hombres 

de mar han buscado otras alternativas de 
trabajo ya que la pesca en estos momentos 
no es redituable por lo que prevén regresar 
hasta el inicio de la temporada de pulpo.

“Esta situación se vive cada año porque 
en la temporada de calor las especies se 
van a las profundidades y los pescadores se 
dedican a otros trabajos solo esperamos el 
inicio la temporada de pulpo para ver cómo 
estará la captura en esta ocasión”. (campe-
che.com.mx)

Sin agua para 
consumo humano 
en 50 años

MÉRIDA.- Aunque la Península y el 
Estado de Yucatán son las zonas más 
privilegiadas del país respecto a la dis-
ponibilidad y abasto de agua, su conta-
minación podría ser un gran problema 
en un futuro, alertó el meteorólogo de 
la Universidad Autónoma de Yucatán 
(Uady), Juan Vázquez Montalvo.

El problema, precisó, es que la po-
blación aumenta en las principales 
ciudades del Estado como Mérida, Va-
lladolid o Tizimín, y las prácticas para 
el cuidado del agua cada vez son de 
menor importancia, lo que sin duda 
afectará la calidad, ya que el agua que 
se utiliza regresa al subsuelo.

Destacó que la contaminación del 
ser humano no sólo es en el agua re-
sidual sino también industrial y de 
empresas, además de la que se genera 
en el campo por el uso de herbicidas y 
pesticidas para ayudar a los cultivos, 
entre otras. 

“No se trata del volumen, porque 
tenemos muchísimo, el problema del 
acuífero cárstico que alimenta de agua 
a la Península es que no tiene un sis-
tema de drenaje sanitario, Mérida en 
particular, con su millón de habitantes, 
asusta al mundo cuando se le dice que 
usan el agua de abajo y la regresan ya 
contaminada y no tiene drenaje, aun-
que eso no es culpa de los que vivimos 
ahora sino de los gobernantes que 
nunca se preocuparon por crear un 
sistema, aunque sí hubo intentos, y eso 
es un gravísimo problema”, aseguró.

El especialista alertó que, de no 
empezar a atenderse los problemas 
que hoy se tienen respecto a la conta-
minación del agua, se estima que en 
unos 50 años el vital líquido podría no 
servir para uso humano. 

1 500 trabajadores afectados por embargo camaronero
CAMPECHE.- El embargo camarone-

ro que aplicó Estados Unidos a la expor-
tación del crustáceo afectará a cerca de 
7 mil tripulantes en el Golfo de México 
y Mar Caribe, pero no solo a nosotros, 
también resentirán sus efectos nega-
tivos actividades colaterales como son 
congeladoras y, sobre todo, las mujeres 
cuya mano de obra es indispensable, 
aseguró Ángel Castillo, presidente de la 
Federación de Cooperativas Camarone-
ras del Puerto de Campeche.

Señaló que el Gobierno de México a 
través de diferentes instancias como es 
la Secretaría de Relaciones Exteriores, 
debe mediar ante las autoridades del 
vecino país del norte buscando no se 

cierre totalmente el mercado a la expor-
tación de camarón.

-Al parecer los días 11 ó 12 de mayo, 
habrá una nueva visita de los inspecto-
res a la flota en ambos litorales, y es una 
gran oportunidad para que quienes no 
cumplieron con las normas establecidas 
para la protección de la tortuga marina 
con el uso adecuado de excluidores, “se 
pongan las pilas” y haga las cosas co-
rrectamente –manifestó.

Indicó en el caso de Campeche, al-
rededor de mil 500 trabajadores, verán 
gravemente afectada su economía, y no 
tendrán ingreso alguno, de entre los que 
destacó a las mujeres peladoras de ca-
marón. (Campeche.com.mx)

MÉRIDA.- A fin de que los ciudada-
nos conozcan las propuestas y servi-
cios que ofrecen los tríos y trovadores 
de diversas agrupaciones, la Secretaría 
de la Cultura y las Artes (Sedeculta), 
presentó el catálogo virtual de Trío y 
Trovadores de Yucatán.

El documento incluye los teléfonos 
de contacto e información de los repre-
sentantes de los conjuntos agrupados 
en las Uniones de Trovadores “Guty 
Cárdenas”, “Pastor Cervera” y “Pepe 
Domínguez”, así como del Sindicato 
Único de Trovadores de Yucatán “Ar-
mando Manzanero”.

Por medio del compendio diseñado 

por la dependencia estatal, se busca 
apoyar a la reactivación económica del 
sector y facilitar futuras contratacio-
nes. El catálogo puede ser consultado o 
descargado a través de la página www.
cultura.yucatan.gob.mx. (Sipse)

Crean catálogo de trovadores y tríos

Proponen calesas 
eléctricas para 
Mérida

MÉRIDA.- El candidato del PAN 
a presidente municipal de Mérida, 
Renan Barrera Concha presentó su 
proyecto “Más Bienestar Animal, 
más Mérida”, con el que de manera 
voluntaria los caleseros de la ciudad 
podrán sustituir a sus caballos y sus 
coches de pasajeros tradicionales 
por calesas eléctricas.

Teniendo como escenario el tra-
dicional parque de la Ermita de San-
ta Isabel, se presentó el que sería el 
prototipo de estos vehículos eléctri-
cos que tienen un costo de alrededor 
de 500 mil pesos, dependiendo del 
modelo, y que se espera que a partir 
del análisis del costo beneficios y los 
esquemas de financiamiento, en los 
que podrían participar inversionis-
tas privados, se puedan incorporar 
paulatinamente al servicio.

“La buena noticia es que con la 
incorporación de esta modalidad se 
tiene   una alternativa para una tra-
dición que tiene más de 100 años, y 
es importante que eso se pueda ha-
cer en el marco del diálogo, del con-
senso, que no se vea como la susti-
tución de una actividad sino como 
un complemento”, subrayó el candi-
dato a repetir por tercera ocasión en 
la alcaldía de Mérida.

“Tenemos que estar abiertos 
con la modernidad, no estar pelea-
dos con la tradición y que sea algo 
rentable para los caleseros que con-
tinuan con esta actividad que para 
ellos ha sido familiar”, recalcó.
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Altas temperaturas afectarían 
ciclo de siembra de maíz

CAMPECHE.- Se prevén afectaciones en este ciclo de 
siembra de maíz por las altas temperaturas y la resequedad 
del suelo, lo que daría como resultado una disminución en 
los volúmenes de producción al concluir el año, lamentó el 
ex presidente de la Federación Agronómica de Campeche, 
Juan Manuel Magaña Benítez.

“Estamos viendo una intensa sequía, se han registrado 
temperaturas históricas y esto va repercutir en los cultivos, 
no sólo en el maíz, viene la siembra de chihua a principios 
de mayo y no hay condiciones para ello”, expuso.

Recordó que la mayoría de los agricultores siembra por 
temporadas y depende completamente de las lluvias para 
que sus cultivos crezcan, lo que podría complicarse en este 
año de intensa sequía ya que se espera una temporada de 
huracanes inactiva.

“Las lluvias están registrando atraso cada año, cuando 
antes los agricultores sembraban en junio, ahora lo hacen 
en julio, pues las lluvias comienzan a regularizarse en agos-
to, quien lo hace antes corre el riesgo de perder su siem-
bra”, subrayó Juan Manuel Magaña Benítez. (Punto Medio)

Cae la producción 
de miel por 
huracanes de 2020

MÉRIDA.- Los dos huracanes y 
una tormenta tropical que impacta-
ron en la Península de Yucatán en 
2020 destruyeron colmenas y arra-
saron toda la floración de árboles y 
plantas, lo que ha derivado en una 
caída en la producción de miel de 
abeja en toda la región. 

Elmar Romero, apicultor y exper-
to en abejas, explicó que el paso de 
estos fenómenos hidrometeorológi-
cos implicó la pérdida de casi el 80 
por ciento de colmenas en la zona 
maya, por los fuertes vientos y llu-
vias torrenciales. 

Esta situación ha generado un 
incremento en el precio del produc-
to, pero hay poca producción. Elmar 
Romero señala que el año pasado, 
durante la pandemia, al productor 
le compraban el litro de miel en 18 
pesos, cuando en el supermercado 
se comercializa hasta en 200 pesos 
el litro. 

Ahora, frente a la escasez, el pro-
ductor vende el litro en alrededor de 
55 pesos.  “Ahorita sí la están pagan-
do mejor, el detalle es que no tene-
mos producto para vender”, afirma. 

Se espera una lenta recuperación 
de este sector, pues repoblar requie-
re de tiempo y paciencia. Explicó 
que la reproducción de colmenas se 
hace manualmente entre los meses 
de octubre y noviembre, para que al 
llegar la temporada de producción, 
en febrero, las nuevas colmenas ya 
puedan tener miel. (El Heraldo de 
México)

Congreso avala nueva ley de niños, niñas y adolescentes
MÉRIDA.- La LXII Legislatura 

del Congreso del Estado de Yucatán 
aprobó por mayoría expedir la Ley 
de los Derechos de Niñas, Niños y 
Adolescentes del Estado, propuesto 
por el Ejecutivo estatal, y se modifi-
can diversas leyes estatales, en ma-
teria de armonización de las men-
cionadas garantías de dicho sector, 
propuestas por la diputada del PRI, 
Karla Franco Blanco, y la legisla-
dora con licencia, Janice Escobedo 
Salazar.

“Uno de los principales puntos, es la 
creación del Sistema de Protección Inte-
gral de Niñas, Niños y Adolescentes del 

estado, brindando facultades más am-
plias a las autoridades cuya competen-
cia sea el cuidado o protección de niñas, 
niños y adolescentes, permitiéndoles 
actuar de forma inmediata y oportuna, 

cuando detecten o se haga de su co-
nocimiento que alguna niña, niño o 
adolescente es vulnerado en sus de-
rechos”, relató.

La diputada del PAN, Kathia Bo-
lio Pinelo, detalló que derivado de 
la pandemia por el COVID-19 incre-
mentaron los delitos de secuestro, 
abuso sexual y abandono, además 
mencionó que tres menores al día 
mueren en México por hechos vio-
lentos, por lo que este dictamen 

refuerza las acciones ya implementadas 
para que las niñas, niños y adolescentes 
tengan mejores oportunidades y una vida 
libre de violencia. (Redacción)

Denuncian “turismo electoral” 
en 9 municipios de Yucatán

MÉRIDA.- En sesión virtual del Con-
sejo Local del INE, la representación del 
Partido Acción Nacional denunció mo-
vimientos y registros irregulares en el 
Padrón Electoral de Yucatán, práctica 
conocida como “turismo electoral”, en 
nueve municipios de la entidad.

El PAN documentó con pruebas e 
incluso con oficialías electorales -que 
equivale a la fe pública de un funciona-
rio del INE-, los casos de Kanasín, Tizi-

mín y Motul, donde los actuales alcaldes 
emanados del PRI buscan su reelección, 
aunque actualmente la candidatura del 
aspirante en Kanasín está en litigio.

Asimismo, la representación de Ac-
ción Nacional dijo que han sido públicos 
los movimientos en municipios donde 
históricamente el “turismo electoral” ha 
sido una constante, como son Calotmul, 
Sucilá, San Felipe, Panabá, Temozón y 
Dzoncauich, de manera que, hasta este 

momento, tiene evidencias en nueve 
municipios de Yucatán.

La representación del PAN, confor-
mada por los abogados Sergio Chan 
Lugo y Jorge Ortega Cruz, solicitó al INE 
que investiguen estos hechos que empa-
ñan el proceso electoral y se deslinden 
responsabilidades, toda vez que esta 
práctica está penada por la ley.

En el caso específico de Kanasín, 
Tizimín y Motul, el PAN cuenta con fo-

tografías donde demuestra el “acarreo” 
de personas provenientes de otras ca-
beceras municipales y comisarías para 
que soliciten su credencial de elector y 
se hagan pasar por vecinos de esos mu-
nicipios en las elecciones del 6 de junio. 
(Estamos Aquí)

En Campeche 2 casos 
de variante B.1.351 C

CAMPECHE.- El 
virus del COVID-19 
mantiene su presencia 
en la entidad campe-
chana, y derivado de 
la vigilancia genómica 
que realiza el Instituto 
Nacional de Diagnós-
tico y Referencia Epi-
demiológica (INDRE), 
se detectó la variante 
del virus SARS Cov-2 
en dos muestras VOC. 
B.1.351. C, la cual se 
ha detectado en más 
de 70 países.

La Secretaría de 
Salud exhorta a la población a no relajar las medidas preven-
tivas, a reforzar los protocolos sanitarios y aplicar de manera 
estricta el distanciamiento social, así como a reducir a lo nece-
sario la movilidad.

Ante la aparición de esta variante en Campeche, el Comité 
Estatal de Seguridad en Salud, llamó a la población a atender y 
aplicar de manera puntual los protocolos sanitarios que se han 
difundido ampliamente.

A esta variante, diversos estudios le confieren un mayor ni-
vel de contagio, por lo que la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) la clasifica como “preocupante”, así como también es im-
portante recalcar que la prueba PCR-RT, sigue siendo sensible 
en la identificación de casos positivos, al contar con el apoyo del 
INDRE. (El Financiero)
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Padrón telefónico: 
así puedes sumarte 
a amparo colectivo

MÉXICO.- El pasado martes 13 
de abril, el Senado de la Repúbli-
ca aprobó en lo general la creación 
del Padrón Nacional de Usuarios de 
Telefonía Móvil. Esta iniciativa plan-
tea que las personas con un equipo 
otorguen de manera obligatoria sus 
datos biométricos, número de iden-
tificación oficial y otros documentos.

La iniciativa que reforma a la Ley 
Federal de Telecomunicaciones y 
Radiodifusión fue aprobada con 54 
votos a favor, 49 en contra y 10 abs-
tenciones; los legisladores discuti-
rán las reservas.

Al respecto, Jorge Bravo, Presi-
dente de la Asociación Mexicana de 
Derecho a la Información (Amedi) 
explicó que esta medida implica al-
tos riesgos para los derechos huma-
nos de los usuarios, la privacidad, 
entre otros derechos de protección 
de datos personales. 

En caso de no querer brindar 
estos datos, mismos que serán in-
tegrados por el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), la línea 
telefónica de la persona será sus-
pendida, negando así su derecho a 
la libre comunicación.

Diversas organizaciones civiles, 
tales como Causa Común y Centro-i, 
las cuales están respaldadas por los 
grupos de abogados, convocaron 
a realizar un amparo colectivo pro 
bono en contra del Padrón Nacional 
de Usuarios de Telefonía Móvil (PA-
NAUT). 

A través de redes sociales, los 
organismos decidieron hacer un 
llamado a los usuarios de telefonía 
móvil, pero también a expertos en 
leyes a participar para así defender 
la privacidad y seguridad.

¿Cómo participar?
Las diversas organizaciones de-

cidieron hacer este llamado, exten-
diendo su preocupación al respecto, 
pero también señalando que buscan 
ampararse contra el padrón.

Dicha convocatoria está abierta a 
todas las personas que cuenten con 
un celular, quienes a su vez, podrán 
enviar un mensaje y rellenar un for-
mulario hasta el 21 de mayo.

“Nosotros nos encargaremos de 
presentar la demanda de amparo y 
dar seguimiento al juicio. (…) Es pro 
bono: No tienes que pagar nada”, re-
saltaron. 

Para participar deberás enviar 
un correo electrónico a conmisda-
tosno@causaencomun.org.mx ma-
nifestando tu deseo de integrarte a 
la iniciativa.

MÉXICO.- Farmacias del Ahorro in-
formó que presenta escasez de ciertos 
medicamentos.

Entre los fármacos que están en esta 
situación hay algunos de consumo ma-
sivo como: Riopan, vitaminas Biome-

trix, Berocca, Centrum; medicamentos 
para tratar la ansiedad como Tafil y Al-
prazolam; y metformina.

“Debido a la situación que actual-
mente se vive a nivel global, nuestros 
fabricantes están sorteando importan-

tes retos para abastecer de ciertos pro-
ductos al mercado nacional”, indicó la 
cadena de farmacias.

Se le invita al público a que consul-
te con su médico una alternativa a estos 
medicamentos. (Agencias)

Farmacias del Ahorro: escasez de ciertos medicamentos

México está impedido en 
exportar camarón silvestre a 
territorio estadounidense, un 
comercio que al año genera 
divisas para nuestro país por 
alrededor de 257 mdd

MÉXICO.- A partir del pasado viernes 
30 de abril entró en vigor el embargo al ca-
marón mexicano por parte del gobierno de 
Estados Unidos que retiró la certificación 
por el uso inadecuado de los Dispositivos 
Excluidores de Tortugas Marinas (DETs), 
que no es comparable al estadounidense.

Para la flota camaronera mexicana se 
contempla una pérdida de 257 millones 
de dólares, para pescadores de Campeche, 
Mazatlán, Puerto Chiapas, Puerto Juárez, 
Puerto Peñasco, Salina Cruz, San Blas y 
Tampico.

Otro embargo a las pesquerías maríti-
mas impuesto por Estados Unidos es el del 
Alto Golfo de California, que afecta a Baja 
California, Sonora y Sinaloa, por no prote-
ger a la vaquita marina. En 2010 también 
ocurrió un nuevo veto a la exportación de 
camarón mexicano por la misma causa, no 
proteger a las tortugas a la hora de pescar.

Hace 12 años, las pérdidas se conside-

raron de 90 millones de dólares, porque al 
igual que hoy, el principal cliente es el mer-
cado estadounidense.

Los camarones cultivados en granjas, 
si pueden seguir exportándose, aunque no 
tienen la misma demanda que el silvestre, 
porque el sabor demerita en el gusto de la 
gente.

Pese a que México no es el mayor pesca-
dor del crustáceo, si es el que tiene mejores 
ventas, porque el sabor mexicano no tiene 
comparación con el asiático. Las granjas 
acuícolas también han crecido y cuando 
menos se “siembra y cosecha” camarón en 
14 estados.

Embarga EEUU camarón mexicano

pib crece 0.4% en primer trimestre
¿Mucho o poco? Unos ven 
parón, otros, avance; a 
mediados del año se tendrán 
números similares a los pre-
vios a la pandemia, según el 
presidente

MÉXICO.- El Producto Interno Bru-
to (PIB) mexicano creció 0.4 por ciento 
en el primer trimestre de este año com-
parado con el mismo periodo previo, 
de acuerdo con la Estimación Oportuna del 
Instituto Nacional de Estadística y Geogra-
fía (Inegi).

¿Es poco y es mucho? El diario mexi-
cano El Financiero dijo que la economía 
tuvo un “parón en seco”. Pero la agencia 
internacional Reuters dijo que es mode-
rado, aunque más de lo que los especia-
listas habían esperado.

El Financiero atribuye el “parón” prin-
cipalmente por el rebrote del COVID-19, 
“sumado a la crisis de gas que hubo en 
febrero pasado”.

“El PIB mostró una expansión de un 
0.4 por ciento a tasa trimestral, muestran 
las cifras desestacionalizadas, por arriba 
del 0.1 por ciento estimado por un sondeo 
de Reuters, pero por debajo del repunte 
de 3.3 por ciento del trimestre previo”, 

dijo la agencia internacional.
Las actividades primarias de la eco-

nomía tuvieron una variación negativa de 
un 1.3 por ciento, mientras que las secun-
darias, compuestas principalmente por 
la manufactura de exportación, tuvieron 
un crecimiento nulo. Los servicios, por 
otra parte, crecieron un 0.7 por ciento, de 
acuerdo con el Inegi.

Si se compara con el mismo periodo de 
2020, la Estimación Oportuna indica que el 
Producto Interno Bruto tuvo un retroceso 
en términos reales de 2.9 por ciento.

“Se acumulan seis trimestres consecuti-
vos de contracciones anuales, siendo el pe-
riodo más largo en registro de caídas junto 
el periodo del tercer trimestre de 1982 al 
cuarto trimestre de 1983”, de acuerdo con 
el análisis de Banco Base.

Los resultados del Inegi detallan 
que por actividades económicas, los 
decrementos fueron de 3.6 por ciento 
en las actividades terciarias y de 2.3 por 
ciento para el de las secundarias; en 
tanto que el de las actividades prima-
rias se incrementó 2.8 por ciento frente 
a enero, febrero y marzo de 2020.

Las estimaciones oportunas del 
Inegi podrían cambiar respecto a las 
cifras generadas para el PIB trimestral 
tradicional, las cuales se publicarán el 
próximo 26 de mayo de 2021.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, por su parte, celebró el dato del 
crecimiento.

“Aún poco, estamos creciendo y el pro-
nóstico de crecimiento de este año es de 5 a 
6 por ciento”, dijo el Presidente en su confe-
rencia matutina el pasado viernes y sostuvo 
que a mediados de este año se tendrá nú-
meros similares a los previos a la pandemia.

La economía mexicana se desplomó 
un 8.2 por ciento en 2020, su peor con-
tracción desde la Gran Depresión de 
1932. El PIB de México creció un 2.1 por 
ciento en 2018, pero tuvo una contrac-
ción de 0.3 por ciento en 2019.

Para este 2021, la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público (SHCP) espera 
un repunte del PIB del 5.3 por ciento. (Sin 
Embargo)



Durante 2020 las ventas de 
libros en México cayeron más 
de 56% debido a la crisis eco-
nómica y cierre de librerías

MÉXICO.- La pandemia de Covid-19 
llevó a toda la humanidad a cambiar sus 
hábitos, hay quienes subieron de peso, 
otros comenzaron a ejercitarse, muchos 
más empezaron a comer más saludable; 
algunos más intensificaron sus momen-
tos de lectura y hay quienes leían en el 
transporte público y ahora sólo lo hacen 

en sus días de descanso.
La industria editorial mexicana no fue 

ajena a la pandemia, ya que de acuerdo 
con cifras de la Cámara Nacional de la 
Industria Editorial Mexicana (Caniem), 
durante 2020 las ventas de libros cayeron 
más de 56 por ciento, esto equivale a que 
las librerías vendieron aproximadamente 
89 millones de libros físicos, 35 millones 
menos que en 2019.

Debido al cierre de establecimientos 
de venta de libros en México por la emer-
gencia sanitaria durante el año pasado, la 
comercialización alcanzó solo siete mil 
964 millones de pesos, cifra menor a los 

11 mil 234 millones registrados en 2019.
En mayo del año pasado se reportó la 

contracción más pronunciada desde que 
inició la pandemia al disminuir 56.3 por 
ciento las ventas. Aunque cada vez se tie-
ne más gusto por los libros electrónicos, 
su presencia es aún baja, toda vez que 
representaba el dos por ciento en 2019 
y al terminar 2020 se ubicó en cinco por 
ciento.

Según datos de la librería Porrua, una 
de las más antiguas del país, los seis li-
bros más leídos durante estos días de 
confinamiento son: El principito, de An-
toine Saint-Exupéry; Orgullo y prejuicio, 
de Jane Austen; La divina comedia, de 
Dante Alighieri; Rebelión en la granja, de 
George Orwell; Un mundo feliz, de Aldous 
Huxley; y Cumbres Borrascosas, de Emily 
Jane Brontë. (Publimetro)

¿Cuáles son los libros 
más leídos durante 
la pandemia?
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Filey rinde homenaje a agustín Monsreal
AgENCIAS

MÉRIDA.- El poeta y narrador 
Agustín Monsreal (1941) es “uno 
de los mejores cuentistas lati-
noamericanos y un maestro de 
la literatura en nuestra lengua”, 
comentó el escritor Carlos Martín 
Briceño.

“Se ha vuelto una referencia 
obligada para los que escriben y 
leen relatos, es un ejemplo de que 
la mejor manera de trascender 
es permanecer fiel a aquello en 
lo que uno cree”, agregó durante 
el homenaje virtual 80 años de 
Agustín Monsreal realizado en el 
marco de la novena Feria Inter-
nacional de la Lectura Yucatán 
(Filey).

“El quehacer acucioso de 
Monsreal destaca en aquellas his-
torias contundentes que no ne-
cesitan demasiadas páginas para 
atrapar al lector y mantenerlo 
atento como si de un filme de ac-
ción se tratase, al filo de la buta-
ca”, añadió.

Carlos Briceño recordó una 
vivencia junto con su maestro, en 
1997 cuando éste impartió un ta-
ller de narrativa, en la ciudad de 
Mérida; en un lugar que fue un 
asilo de enfermos mentales, para 
mitigar el bochorno de la canícula 
yucateca, unos pocos lo invitaban 
a continuar la tertulia en algún 
bar del Centro Histórico. Una tar-
de de éstas, luego de abandonar 
en ya extinto bar Principal, mien-
tras caminaban por la calle 70, 
Agustín le compartió las claves 
para escribir un buen cuento: “La 
inspiración surge de lo que uno 
ve, de algo que te llena el corazón 
de amor o indignidad, captura el 

entorno, llénate con esas sensa-
ciones, no la dejas escapar, Carlos, 
resguarda la esencia y escríbelo”.  

“Es a sus 80 años uno de los 
mejores cuentistas latinoameri-
canos, es un maestro de la litera-
tura en nuestra lengua”, concluyó.  

Sobre el escritor yucateco, 
Celia Pedrero recordó que, a la 
par de sus 80 años de vida, Mons-
real celebra 50 años de impartir 
talleres en todo el país. “En sus 
talleres era contagiosa su pasión 
por el cuento, por la perdurabili-
dad del instante. Hablaba sobre la 
importancia de la lectura, conta-
ba anécdotas y cada participante 
leía su cuento. Estas reuniones 
se distinguieron por el respeto, la 
franqueza y el fomento de la bús-
queda de la propia voz”.

“Comparte la sabiduría humil-
de de un alquimista de la palabra, 
de la imaginación, la literatura 
para él no es una vocación, es un 
destino”, expresó.

Distinguen al 
caldo de piedra
De origen prehispánico, cocinado con 
piedras de río al rojo vivo, es un símbolo 
de unión, respeto y amor

OAXACA.- El Congreso de Oaxaca declaró al tra-
dicional caldo de piedra de San Felipe Usila como 
Patrimonio Cultural Intangible del estado.

De acuerdo con el decreto, esta medida tiene el 
objetivo de otorgar certeza jurídica al platillo, así 
como permitir su preservación y técnica de elabo-
ración artesanal y ancestral.

El caldo de piedra es un platillo prehispánico, 
debido a la abundancia de peces en el río de ese mu-
nicipio de Cuenca del Papaloapan. 

Este manjar solía consumirse únicamente por 
los gobernadores. Con el tiempo, comenzó a pre-
parase exclusivamente por los hombres, como una 
manera de hacer un regalo a las mujeres de la co-
munidad, y honrarlas.

Consiste en pescado, cebolla, chile, jitomate, 
cilantro, epazote y agua, estos ingredientes son 
depositados en un cuenco, en donde se dejan caer 
piedras al rojo vivo, provocando una cocción casi 
instantánea.

La forma del cuenco de piedra donde se coloca 
el caldo tiene un tamaño de entre 50 y 70 cm de diá-
metro, y  una profundidad de unos 40 cm. El caldo 
que se hace en estos enormes cuencos, alcanza para 
alrededor de 20 personas, quienes comen conjunta-
mente alrededor de esta olla natural. En este tipo de 
comidas, se fomenta la unidad, lazos afectivos, y el 
trabajo colectivo de los chinantecos.

AGUSTÍN MONSREAL nació 
en Mérida, Yucatán, el 25 de 
septiembre de 1941. Poeta 
y narrador. Ha sido cofundador y 
codirector (con Ricardo Díaz Muñoz) 
de las ediciones La Bolsa y La Vida; 
editor de Escénica; miembro del 
consejo de redacción de El Cuento; 
coordinador de talleres de cuento 
y novela. Colaborador de El Cuen-
to, Escénica, Excélsior, Revista de 
Revistas y Tierra Adentro. Becario 
del CME, 1971. Miembro del SNCA de 
1994 a 2000. Tutor en el Programa 
de Apoyo a Jóvenes Creadores del 
FONCA, de 1996 a 2000. Premio 
Nacional de Cuento 1970, patrocina-
do por el INJM. Premio Nacional de 
Cuento San Luis Potosí 1978 por Los 
ángeles enfermos. Premio Nacional 
de Poesía Punto de Partida 1980. 
Premio Nacional de Periodismo 1982 
por su columna Tachas en Excélsior. 
Premio Antonio Mediz Bolio 1987 por 
La banda de los enanos calvos; y por 
su trayectoria en 1996. Medalla de 
Yucatán 1999.
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¿has tenido Covid sin saberlo? 7 síntomas
Existe un gran porcentaje de 
personas que tienen la enferme-
dad y la superan sin enterarse 

AgENCIAS

Una pregunta que se hace mucha gente 
que hasta hoy no tiene constancia de haber 
tenido el coronavirus es si lo habrá contraí-
do sin darse cuenta, dado que hay un gran-
dísimo porcentaje de personas que pasan 
por esta situación de manera asintomática, 
hasta 40%, según estiman los Centros para 
el Control y la Prevención de Enfermeda-
des de Estados Unidos (CDC).

Para tratar de determinar si lo has te-
nido, el medio Infobae recoge siete sínto-
mas o secuelas que pueden advertirnos 
de si hemos sido o no portadores.

Resfriado
Es lo que más confunde, ya que 

dificulta la tarea de diferenciar el res-
friado del coronavirus leve sin realizar 
un test específico. La diferencia sería 
que los resfriados no causan dificultad 
extrema para respirar, dolor de cabeza o 
síntomas gastrointestinales.

Dolor en el corazón
Muchos pacientes que han con-

traído el virus después tienen 
problemas cardíacos. Según un 
estudio publicado en Jama 
Cardiology, un 78% había 
presentado alguna anomalía 
cardíaca sin patologías o 
algo previo.

Tos persistente
En este caso, 

también comen-
tado desde el 
inicio de la pan-
demia, se trata 

de tos seca, sin flama. Hay que diferen-
ciarla también de la que pudiera aparecer 
en resfriados. Según los CDC, el 43% de 
las personas con coronavirus tenían tos a 
los 14 o 21 días después de dar positivo.

Fatiga o cansancio
Sería una de las secuelas más persis-

tentes, de las más comunes. No es fácil 
apreciarla o asociarla a un cuadro de co-
ronavirus, porque puede deberse a otros 
factores, por lo que solo debe preocupar 
en este sentido si va de la mano de otros 
de los síntomas comentados. Se manifes-
taría aproximadamente a los 60 días de 
los primeros síntomas, según JAMA.

Pérdida de cabello
También suele comentarse como una 

secuela que queda tras superar la enfer-
medad. No es habitual que suceda por sí 
sola sin estar asociada a otros síntomas, 
por lo que si notas que va unida a otros de 
los mencionados es que puede ser indica-
dor de haber tenido el virus.

Conjuntivitis
También suele presentarse en algu-

nos pacientes, sobre todo en una fase in-
termedia, aunque es poco frecuente. “El 
paciente que está internado y tiene un 
respirador, recibe algunas medicaciones 
para poder soportar a este último, que 
provocan sequedad en el ojo y hacen que 
ese órgano no se cierre completamente. 
Eso provoca que el ojo se ponga rojo y que 
sea, también, una conjuntivitis pero no 
infecciosa”, declara a Infobae Pablo Wain-
berg, jefe médico de Oftalmología del 
Centro Médico Ambulatorio de Swiss Me-
dial Gorup, haciendo hincapié en aque-
llos que sí son diagnosticados.

Pérdida del gusto y el olfato
Este es uno de los síntomas que más 

ha trascendido desde que comenzó la 
pandemia y que también declara un alto 

porcentaje de personas que pasan el 
coronavirus. No sucede siempre, 

pero tiene una alta inciden-
cia, y de hecho hay muchos 

casos en los que se tarda 
en volver a recuperar el 
sentido total del gusto 

y el olfato. La clave, 
por tanto, es que se 
manifiesta de ma-
nera persistente, 
no temporalmente 
como en alergias o 

resfriados.

14% de contagiados 
pueden infectarse 
de nuevo: IMSS

MÉXICO.- Alrededor de 14% de 
las personas que padecieron Co-
vid-19 con o sin síntomas pueden 
infectarse de nuevo debido a que 
su organismo no generó suficientes 
anticuerpos, reveló el estudio de se-
roprevalencia realizado por inves-
tigadores del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS).

También confirmó que el grado 
de circulación del SARS-CoV-2 fue 
diferente en distintas regiones del 
país, pues mientras en el noroeste 
se identificó que 40.7 por ciento de 
las personas han estado en contacto 
con él, en el occidente el indicador 
es de 35 por ciento, en el noreste de 
37.2 y en el sureste de 35 por ciento. 
El promedio nacional fue de 33.5 por 
ciento.

La investigación se realizó del 
10 de febrero al 31 de diciembre de 
2020, y destaca que 40 personas tu-
vieron contacto con el virus antes 
de confirmarse el primer caso de la 
enfermedad el 27 de febrero. (La Jor-
nada)

Descubren cómo 
neutralizar el COVID en 
menos de un segundo
La exposición del SARS-CoV-2 a 
altas temperaturas, incluso en 
poco tiempo, puede inactivar 
el virus de tal forma que ya no 
pueda infectar a otro huésped 
humano

AUSTIN.- Un grupo de científicos de la 
Universidad de Texas A&M han diseñado 
un sistema experimental que demuestra 
que la exposición del SARS-CoV-2 a altas 
temperaturas, incluso si dura menos de 
un segundo, puede bastar para neutrali-

zar el virus de modo que ya no pueda in-
fectar a otro huésped humano.

Los expertos calentaron a casi 72 
grados Celsius la sección de un tubo de 
acero inoxidable, a través del cual pasa-
ba la solución que contenía el coronavi-
rus durante aproximadamente medio 
segundo, enfriándola justo después.

De este modo, se dieron cuenta que 
el proceso térmico puede reducir la can-
tidad del virus en la solución en 100,000 
veces, lo que bastaría para neutralizarlo 
y prevenir la transmisión en un tiempo 
significativamente más corto de lo que 
hasta ahora se creía posible (entre uno y 

veinte minutos).
“El potencial impacto es enorme”, 

explicó Arum Han, coautor del estudio. 
“Tenía curiosidad por saber cuán altas 
son las temperaturas que podemos apli-
car en un período tan corto y ver si, de 
hecho, podíamos inactivar por calor el 
coronavirus en muy poco tiempo”, aña-
dió.

El profesor cree que el método ha-
llado podría implementarse con los sis-
temas de calefacción, ventilación y aire 
acondicionado existentes y podría utili-
zarse para combatir otros virus como el 
de la influenza, que también se propaga 
por el aire, en caso de que logren desa-
rrollar un sistema de purificación de aire 
a partir de ese descubrimiento. (Agencias)
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aries
21 de marzo al 20 de abril

Presta atención a terceras personas que podrían complicar tu relación de 
pareja. Deberás actuar con tu instinto y sexto sentido. Algo que está oculto 
o que no has querido ver podría salir a la luz. Deberás aprender a disfrutar 
junto a tu ser amado.

Tauro
21 de abril al 21 de mayo

Vienen días mejores. Si padeces de una enfermedad tendrás una gran mejo-
ría estos días, plenitud y vitalidad. Sólo es recomendable alejarte de la melan-
colía, ya que no traerá nada bueno y tu energía disminuirá.

Géminis
22 de mayo al 21 de junio

Tu trabajo será valorado y recompensado por tu entorno. Si bien no verás 
grandes aumentos en tu economía deberás hacer tus tareas de manera im-
pecable para ver pronto los frutos. Todo llega a su debido tiempo como pre-
mio a tu esfuerzo y dedicación.

Cáncer
22 de junio al 22 de julio

Buena semana para recibir las recompensas de tu esfuerzo laboral, hay po-
sibilidades de ascensos, pero deberás tener claridad que los ingresos irán 
llegando paulatinamente. Excelente momento de invertir, ideal para compra 
de propiedades. 

Leo
23 de julio al 23 de agosto

Habrá retrasos en proyectos o trabajos. También deberás cuidarte de posi-
bles pérdidas económicas. Si no estás conforme con tu actual trabajo puede 
ser un buen momento para buscar nuevas oportunidades.

virgo
24 de agosto – 22 de septiembre

Deberás poner énfasis en los trabajos que impliquen usar tu creatividad. Es-
tos días la abundancia puede llegar a ti de alguien del pasado, herencia o una 
actividad que involucre antigüedades o similares.

Libra
23 de septiembre – 22 de octubre

Gran momento para el amor, la armonía en pareja y la mutua comprensión. 
Época de reconciliación y dejar atrás el pasado. Los solteros tendrán la llega-
da del amor, que puede venir de un viejo amor.

escorpión 
23 de octubre – 22 de noviembre

Tienes la voluntad y las ganas para avanzar en tu trabajo, es buen momento 
para crear una sociedad. Equilibrio en cuanto a finanzas lo que te dará tran-
quilidad. Sólo ten precaución con desacuerdos que podrían ser conflictivos. 

Sagitario
23 de noviembre – 21 de diciembre

Deberás cuidar tu fuerza interior, controlar lo que dices y tus reacciones aun-
que tengas la razón, de lo contrario tendrás más de un conflicto con compa-
ñeros. Mide tus gastos, a pesar que es buen momento para invertir, ya que 
tendrás éxito asegurado.

Capricornio
22 de diciembre – 19 de enero

Momento de aceptación, tanto de ti mismo como de quien está a tu lado. 
Deberán mantenerse en unión para afrontar la vida con sus altos y bajos. 
Necesidad de unión que llevará a momentos agradables, en armonía y com-
pañía mutua.

acuario
20 de enero – 19 de febrero

Ocúpate de conservar lo que has ganado y no intentes por estos días abarcar 
más o arriesgarte, de lo contrario corres el riesgo a sufrir pérdidas económi-
cas. Viene una semana de precaución, evita los conflictos.

Piscis
20 de febrero – 20 de marzo

No te alejes de tu trabajo ni te pongas perezoso, ya que es momento de 
tomar las riendas de tu vida y de tu trabajo y dirigirlo hacia donde quieres 
llegar. Persigue tus metas con madurez y eso te llevará a seguridad laboral.

HORÓSCOPOS

no tires las cáscaras de naranja: 
usos que te sorprenderán

En la cocina, habitualmente desecha-
mos algunas partes de los alimentos que 
no solemos comernos o que nos sirven 
para la receta que estamos preparando 
en ese momento. Es lo que sucede con la 
cáscara de la naranja que, salvo que va-
yamos a cocinar un postre o un guiso que 
necesite un poco de ralladura, la acaba-
mos tirando.

Quizá no lo sabes, pero las cáscaras, 
tallos y hojas de algunos alimentos tienen 
propiedades muy interesantes que debe-
rías aprovechar. La piel de la naranja es un 
buen ejemplo de esto: aparte de su valor 
nutricional (en dos cucharadas de ralladu-
ra hay 3 gr de fibra, 5 veces más vitamina 
C que en la pulpa y otras vitaminas y mi-
nerales), también se puede utilizar para 
muchas otras cosas. 

c Elimina malos olores de la nevera. 
¿Tu refrigerador huele mal? La piel de la 
naranja puede ayudarte a eliminar los ma-
los olores de la nevera. Llena una cáscara 
con sal y déjala en el interior: la sal absor-
berá la humedad y el mal olor, y la piel de-
jará su aroma cítrico.

c Limpia la madera. La cáscara de 

naranja te permite sacar brillo a las super-
ficies de madera y además dejará un olor 
muy agradable.

c Abrillanta el acero inoxidable. Los 
aceites naturales de la piel de la naranja 
también resultan eficaces para eliminar 
las manchas de agua y abrillantar el acero 
inoxidable. 

c Aromatiza tu armario. Mejora el 
olor de tu armario colocando un poco de 
piel de naranja fresca, y retírala cuando se 
seque. Dejará un aroma cítrico y fresco en 
tu ropa.

c Fabrica repelente de insectos ca-
sero. La cáscara de la naranja contiene en-
tre un 90 y un 95% de limoneno, una sus-
tancia química tóxica para los mosquitos, 
moscas y otros insectos. Puedes fabricar 
un repelente casero para estos insectos 
machacando piel de naranja y colocándola 
en lugares estratégicos, como las ventanas 
o las puertas.

c Ayuda para encender un fuego. 
Guarda y seca la piel de las naranjas para 
ayudarte a encender el fuego para pre-
parar un delicioso asado. Los aceites de 
la cáscara son inflamables y favorecen la 
combustión.

Cómo ahorrar datos en youtube

Para que YouTube no gaste tantos datos 
cuando nos quedamos sin WiFi, debemos ac-
ceder a la aplicación y seleccionar el vídeo 
que queramos ver. Una vez allí, debemos dar 
click en los tres puntos verticales que apare-
cen en la esquina superior derecha.

Allí, debemos elegir la opción llamada 
‘Calidad’ y, dentro, nos encontraremos con 
cuatro nuevas opciones:

n Automática: la opción que YouTube 
tiene seleccionada por defecto. 

n Mayor calidad de imagen: reproduce 
el vídeo en la mayor resolución posible, pero 
consume muchos más datos. 

n Ahorro de datos: la calidad de los ví-
deos baja considerablemente, sin embargo, 
gasta menos datos. 

n Opción avanzada: permite que el pro-
pio usuario sea el que seleccione la calidad 

de los vídeos manualmente.
De este modo, si lo que queremos es 

ahorrar datos y no acabar con ellos tan 
pronto, lo más idóneo sería optar por ‘Ahorro 
de datos’ o la ‘Opción avanzada’ y seleccio-
nar la calidad de 144p o 240p.

SELECCIONA LA CALIDAD 
DE REPRODUCCIÓN

YouTube ha actualizado su aplicación 
para celulares para añadir optimizaciones 
en el consumo de datos. Con esto, habrá 
nuevos modos de reproducción que se 
adapten a la experiencia de los usuarios. 
De esta manera, los vídeos no se colgarán y 
será más difícil que acabemos los datos de 
nuestra tarifa tan rápidamente.

La última actualización para iOS y An-
droid de YouTube ha introducido dos mo-
dos nuevos para que el usuario pueda ges-
tionar el consumo de sus datos con base en 
la calidad de reproducción de un vídeo.

Generalmente, en los ajustes de calidad 
de imagen de un vídeo, la aplicación tiene 
activado un modo automático. Este ofrece 
la mejor resolución dependiendo de las 
condiciones de conectividad del dispositi-
vo móvil.

Sin embargo, hay que tener en cuenta 
que, cuanto mejor sea la calidad del vídeo, 
mayor es el consumo de datos. Por ello, You-
Tube cuenta ahora con dos nuevos modos 
que reducen o aumentan a calidad depen-
diendo de si nos importa o no gastar datos.
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México perdería 6 mil km de arrecifes
Si la temperatura global llega a 
2 grados, arriba del promedio 
de la época preindustrial, estos 
ecosistemas desaparecerán en 
todo el mundo

MÉXICO.- De continuar el calen-
tamiento global, es probable que los 
arrecifes de coral en el mundo estén en 
grave peligro de desparecer en el año 
2050. Para México representaría la pér-
dida de más de seis mil 172 kilómetros 
cuadrados de estos ecosistemas; es de-
cir, cuatro veces el área de la Ciudad de 
México.

En el Caribe mexicano se encuentra 
el 50% de la segunda barrera más gran-
de del mundo, el Sistema Arrecifal Me-
soamericano, del cual subsisten más de 
dos millones de personas.

A decir de los expertos sobre Cambio 
Climático de la ONU, si la temperatura 

global se halla en 1.5 grados por arriba 
del promedio de la época preindustrial, 
morirán de 70 a 90% de los arrecifes 
coralinos del mundo; y si el incremento 
llega a 2 grados, desaparecerán por com-
pleto.

De acuerdo a Anastasia Teresa Ba-
naszak, investigadora de la UNAM, los 

corales son animales que subsisten por 
unas microalgas que viven en su organis-
mo, y en esa relación  generan alimento 
para ambos. Pero el cambio climático los 
afecta porque sube la temperatura del 
mar, y como consecuencia se estresan, 
pierdan microalgas que les dan alimen-
to y pigmentación; finalmente sufren un 

blanqueamiento y pueden morir.
Susana Perera Valderrama, especia-

lista de monitoreo marino en la Conabio, 
comentó que hay otros factores que pue-
den afectar a los arrecifes, como el desa-
rrollo costero, el exceso de nutrientes y 
la sedimentación a causa de las descar-
gas de los ríos al mar. (El Ciudadano)

China pone primer ladrillo 
de su estación espacial
Un cohete Larga Marcha 5B puso en ór-
bita el módulo Tianhe, que fungirá como 
núcleo de la construcción

BEIJING.- China realizó el lanzamiento al espa-
cio del primer módulo de su Estación Espacial, que 
tendrá forma de T y se llamará Heavenly Harmony, 
a bordo de un cohete Long March 5B desde el Centro 
de Lanzamiento de Wenchang, en la isla de Hainan.

Este primer módulo es el central, mide 18 metros 
de largo, pesa 66 toneladas y se ha llamado Tianhe, 
que significa ‘armonía de los cielos’ en mandarín. 
Próximamente se lanzarán otros dos módulos más 
pequeños, ya que se espera que esté lista para 2022.

Sin embargo, su funcionamiento comenzará 
mucho antes: la Administración Nacional Espacial 
de China (CNSA), que es el equivalente chino de la 
NASA, quiere que una nave con carga visite la pieza 
central el próximo mes. Después, tres astronautas 
llegarán en junio y pasarán un tiempo allí, si todo 
sale según lo previsto.

China no ha participado en ningún momento 
con la Estación Espacial Internacional, debido a las 
reticencias de Estados Unidos sobre las intenciones 
del país. Por este motivo, decidieron en la década de 
1990 construir su propia base espacial y enviar a 
sus astronautas a ella. Ahora, la Tianhe será la nue-
va pieza central de su programa espacial, en el que 
hay alrededor de 12 personas siendo entrenadas 
como astronautas. (Hipertextual)

LONDRES.- Las personas no fumadoras, pero que es-
tán expuestas al humo del tabaco, podrían tener un 51 % 
más de riesgo de desarrollar cáncer oral, según sugiere 
un estudio del grupo British Medical Journal.

La investigación, efectuada por un equipo interna-
cional, concluyó que la duración de la exposición de más 
de diez o quince años aumentó el riesgo de cáncer oral 
a más del doble, en comparación con los individuos no 
enfrentados a ese humo.

Los cánceres orales (labio, cavidad oral y orofaringe) 
representan 447,751 nuevos casos y 228,389 muertes al 
año en todo el mundo. El humo del tabaco constituye la 
mayor exposición de los seres humanos a los carcinóge-
nos químicos y causa una de cada cinco muertes relacio-
nadas con el cáncer en el mundo.

Sin embargo, no sólo afecta a los fumadores activos, 
ya que, según datos de 192 países, el 33% de los hombres 
no fumadores, el 35% de las mujeres no fumadoras y el 
40% de los niños estuvieron expuestos al tabaquismo in-
voluntario durante un año al inhalar el humo de tabaco 
ajeno.

La identificación de los efectos nocivos de la expo-
sición al humo del tabaco ajeno puede servir de orien-
tación a los profesionales de la salud pública, a los in-
vestigadores y a los responsables políticos a la hora de 
elaborar y ejecutar programas eficaces de prevención, 
consideran los autores. (Agencias)

Fumador pasivo, con 51% 
más de riesgo de cáncer oral VARSOVIA.- Investigadores polacos que examinaban 

una momia egipcia se llevaron una sorpresa: las radio-
grafías y los tests computarizados revelaron que no era 
un sacerdote, como se pensaba, sino una mujer en el 
séptimo mes de embarazo.

Los investigadores dijeron que es el primer caso co-
nocido en el mundo de una momia de mujer embarazada 
en tan buen estado de conservación.

La momia llegó a Varsovia en 1826 dentro de un sar-
cófago con el nombre de un sacerdote. Ningún examen 
anterior había revelado lo contrario.

“Nos llevamos la primera sorpresa al ver que no tenía 
pene, y que en cambio tenía senos y pelo largo. Después 
descubrimos que era una mujer embarazada”, dijo la an-
tropóloga y arqueóloga Marzena Ozarek-Szilke. “Cuando 
vimos el pequeño pie y la pequeña mano (del feto) que-
damos atónitos”.

Calculan que la mujer tenía entre 20 y 30 años al mo-
rir y que por el tamaño del cráneo del bebé, estaba entre 
la vigesimosexta y vigesimoctava semana de embarazo.

“Éste es nuestro hallazgo más importante y más sig-
nificativo hasta el momento, una sorpresa total”, dijo 
el investigador Wojciech Ejsmond, de la Academia de 
Ciencias Polaca. “Abre posibilidades de aprender sobre 
el embarazo y el tratamiento de complicaciones en la an-
tigüedad”.

Según los investigadores, la excelente calidad del em-
balsamamiento sugiere que puede ser muy anterior al 
siglo I a.C., como está fechado ahora. (Agencias)

Descubren la primera momia 
de una mujer embarazada
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Vuelve David Cronenberg 
con ‘Crimes of the Future’
El laureado director 
planea un thriller de 
ciencia ficción con Viggo 
Mortensen, Léa Seydoux 
y Kristen Stewart

Ya han pasado más de siete 
años desde que David Cronen-
berg estrenase su última película, 
Maps to the Stars. Desde enton-

ces, el transgresor e influyen-
te cineasta ha encontrado 
dificultades para poder sa-
car adelante otro proyecto, 
reduciendo sus aportacio-
nes al medio audiovisual 

a algunos papeles secundarios 
como actor. Sin embargo, parece 
que pronto romperá la tendencia.

Según informan medios como 
Screen Daily, el director canadien-
se ya estaría entrando en produc-
ción de su siguiente película. Se 
trata de Crimes of the Future, que 
comparte título con una de sus 
primeras cintas independientes 
estrenada en 1970. El rodaje se ha 
anunciado para este verano, con 
Cronenberg y su equipo dirigién-
dose a Atenas para rodar durante 
un mes a partir del próximo 2 de 
agosto.

Se hace oficial también la nue-
va colaboración de Cronenberg 

con Viggo Mortensen, un reen-
cuentro que éste ya adelantó hace 
un par de meses. Será la cuarta 
película que hagan juntos des-
pués de ‘Una historia de violencia’, 
‘Promesas del este’ y ‘Un método 
peligroso’.

Mortensen no es la única estre-
lla del reparto: el proyecto incluye 
a Léa Seydoux, Kristen Stewart, 
Scott Speedman, Welket Bungué, 
Don McKellar y Lihi Kornowski. 

Lo poco que sabemos sobre 
‘Crimes of the Future’ es que será 
“cine negro” y que Mortensen ca-
lificó el proyecto como “perturba-
dor” y cercano a los orígenes de 
Cronenberg. (Hipersónica / Espinof)

Netflix anuncia 
serie con Ewan 
McGregor
‘Halston’ cuenta la extraordina-
ria vida de uno de los diseñado-
res que marcaron la moda del 
Nueva York de los años 70 y 80 
del siglo pasado

El próximo 14 de mayo llega a Netflix 
el estreno de la miniserie Halston, una 
producción original de la plataforma que 
narra la extraordinaria vida de uno de los 
diseñadores que marcaron la moda del 
Nueva York de los años 70 y 80 del siglo 
pasado. Ewan McGregor (Christopher Ro-
bin, Lo imposible) protagoniza la historia 
y es el productor ejecutivo junto a Ryan 
Murphy, entre otros.

Roy Halston Frowick convirtió su 
nombre inventado en un emporio mun-
dial sinónimo de lujo, estatus y fama, de-
finiendo literalmente su época hasta que 
una OPA hostil lo obligó a luchar por su 
bien más preciado: Halston. Precisamen-
te, en este mes de abril habría sido el 89 
cumpleaños de este icónico diseñador. 
Entre las mujeres que vistió destacan Jac-
kie Kennedy, Elizabeth Taylor, Babe Paley, 
Silvana Mangano, Lauren Bacall, Martha 

Graham, Bianca Jagger o Liza Minnelli.
Además de McGregor, el reparto prin-

cipal de la serie cuenta con Krysta Rodri-
guez (Daybreak) como Liza Minnelli, Re-
becca Dayan (Tesla) interpretando a Elsa 
Peretti, Bill Pullman (The Sinner), que da 
vida a David Mahoney, y Gian Franco Ro-
driguez (Safe), que será Víctor Hugo. El 
elenco se completa con David Pittu (Sub-
mission) como Joe Eula, Sullivan Jones 
(La torre inquebrantable) interpretando 
a Ed Austin, Rory Culkin (Señales) en el 
papel de Joel Schumacher, Kelly Bishop 
(Las chicas Gilmore) dando vida a Elea-
nor Lambert, y Vera Farmiga (Up in the 
air), que será Adele. (Fila Siete)

Trent Reznor planea disco de Nine Inch Nails
Trent Reznor y Atticus Ross, ganadores 

del premio a mejor banda sonora original 
por la música de ‘Soul’ junto a Jon Batiste en 
los Oscar 2021, ya están concentrándose en 
su siguiente proyecto: el próximo álbum de 
Nine Inch Nails. Tras la ceremonia, Reznor 
confesó su intención de hacer nueva música 

con su banda de rock industrial. “Acabamos 
de hacer música para tres películas bastan-
te importantes: ‘Watchmen’, ‘Mank’ y ‘Soul’. 
Deberíamos estar de gira, pero el covid lo ha 
impedido. Planeamos trabajar en el mate-
rial de Nine Inch Nails tan pronto como po-
damos, probablemente mañana”. (Indie Hoy)

El “Monsterverso” regresa una vez 
más. Legendary Pictures y Warner 
Bros están trabajando en una nueva 
película parte de su universo de mons-
truos, llamada Son of Kong, y quieren 
que su responsable sea el director de 
Godzilla vs. Kong.

Aunque Godzilla vs. Kong marcaba 
el final de la historia que comenzó en 
la película de Godzilla de 2014, pare-
ce que no es el final para el universo 
de monstruos de Legendary Pictures. 
Adam Wingard, director de esa pe-
lícula, está en negociaciones con los 
estudios de Legendary para regresar 
y dirigir una nueva película, según un 
reportaje de THR. Incluso en medio 
de una pandemia y con su estreno en 

simultáneo en cines y en streaming, 
parece que Godzilla Vs. Kong tuvo el 
suficiente éxito como para dar pie a 
una nueva película de la saga.

Esta no sería la primera pelícu-
la en llevar el título de Son of Kong. 
Hace casi un siglo, en el año 1933, se 
estrenó un film con el mismo nombre, 
dirigido por Ernest B. Schoedsack y 
protagonizado por los actores Robert 
Amstrong, Helen Mack y Frank Rei-
cher. Esa película era secuela del film 
de King Kong que se estrenó el mismo 
año. Sin embargo, tomando en cuenta 
el universo preestablecido en la saga 
de Godzilla y Kong actual, podríamos 
esperar que la película sea muy distin-
ta a aquel clásico. (Adictamente)

En camino película sobre el hijo de 

KING KONG
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Por: Amador Gutiérrez Guigui

en la OPinión de...

MÉXICO.- El estadio Azteca fue considerado entre los 15 estadios más bonitos 
del mundo, en una lista que encabeza el Camp Nou. Según un estudio realizado 
por la página Compare.bet, el Coloso de Santa Úrsula, casa del club América y el 
Cruz Azul, fue situado en el puesto número 10, convirtiéndose junto al Maracaná 
(9°) y La Bombonera (12°) entre los únicos inmuebles del continente americano 
considerados en este listado. El estudio evaluó aspectos como el aforo del estadio, 
la asistencia promedio en los partidos, costos de los tours para aficionados, núme-
ro de búsquedas a nivel mundial y los hashtags en las redes sociales. (La Jornada)

EL AZTECA, ENTRE LOS ESTADIOS 

MÁS BONITOS DEL MUNDO

Tras batir la marca de “O 
Rei” de 643 goles, lograron 
un nuevo hito al subastarse 
por el mayor precio jamás 
pujado por un calzado usa-
do de futbol

LONDRES.- Las botas con las 
que Leo Messi superó a Pelé el 
pasado mes de diciembre como 
máximo goleador con un mismo 
equipo se vendieron en una subas-
ta en línea de Christie’s por 125 mil 
libras (unos 143 mil 580 euros), 

que se destinarán a un programa 
del hospital Vall d’Hebron.

Tras batir la marca de “O Rei”, 
de 643 goles, en un partido contra 
el Valladolid, las botas del crack 
argentino han vuelto a firmar otro 
récord al subastarse por el mayor 
precio jamás pujado por un calza-
do usado de futbol, un título que 
antes ostentaban las botas que lu-
ció el francés Paul Pogba en la final 
del Mundial de Rusia 2018, vendi-
das por 37 mil euros.

Tras su histórico gol 644, Messi 
donó sus Adidas al Museo Nacional 
de Arte de Cataluña (MNAC), que 

acordó con el blaugrana subastar-
las para dedicar los beneficios al 
programa “Arte y Salud”, una ini-
ciativa que el museo lleva a cabo 
junto con el Hospital Universitario 
Vall d’Hebron y el Instituto Catalán 
de la Salud.

Las botas, ambas firmadas por 
el “10” del Barça, lucen las inscrip-
ciones “Antonella Roccuzzo” (pa-
reja de Messi) y “Thiago, Mateo y 
Ciro” (sus tres hijos) con sus fechas 
de nacimiento, una personaliza-
ción visiblemente desgastada por 
las idas y venidas en el terreno de 
juego. (Agencias)

Subastan botas de Messi que rompieron récord de Pelé

Era para empate 

el Ruiz-Arreola 

Con más de un año sin subir al ring, 
Andy Ruiz derrota al también mexi-
coamericano Chris Arreola en el Dig-

nity Health Sports Park en Carson, Califor-
nia. 

Si bien Ruiz ganó por decisión unánime 
en tarjetas de los jueces, 117-110, 118-109 
y 118-109. El abucheo se sintió desde las 
gradas en la inconformidad de los asisten-
tes. En lo personal un empate pudo haber 
sido salomónico. 

Comunicadores divididos en la opinión 
sobre el retorno de Andy y su calidad lue-
go de haber perdido sus cinturones con el 
inglés Anthony Joshua y ahora pertenecer 
al equipo de preparación del Canelo Team.

El titular del programa “A los golpes”, 
David Faitelson, en su cuenta de twitter 
pone tajantemente: Con el nivel boxístico 
que mostró Andy Ruiz, sólo le haría per-
der el tiempo a Anthony Joshua o a Tyson 
Fury... 

Ejemplo de este comentario es parte de 

la interpretación, dado que hasta la pelea 
en las gradas del recinto fue más emocio-
nante en momentos que lo que pasaba en 
el cuadrilátero. 

Si bien es cierto que Andy Ruiz bajó de 
peso 25 kilos y su trabajo lucía mejor a su 
pelea anterior, este mexicano estadouni-
dense tendrá que seguir dedicando tiempo 
a sus entrenamientos y le urge hacer más 
gimnasio. 

Ahora bien, este boxeador de los pesos 
pesados ojalá no caiga en lo que hace Saúl 
Álvarez, ponerse rivales a modo, parecie-
ran que lo hacen solo para generar patro-
cinios y ventas, que bueno, al final del día 
este boxeo es profesional y el objetivo es 
ganar dinero.... pero qué daño le hacen al 
boxeo como deporte. 

No olvidemos que Andrés Ponce Ruiz 
Jr. surgió de ser un desconocido a cam-
peón mundial, luego a ser la decepción y 
ahora a querer retornar para crecer. 

Síganme en twitter por @AmadorG_G

prueBas diarias 

a deportistas en tokio

TOKIO.-  Los deportistas y los que estén en contacto 
estrecho con ellos se someterán a pruebas diarias 
de coronavirus durante los Juegos Olímpicos en 
Tokio, dijeron los organizadores al presentar un se-
gundo manual con una serie de contramedidas más 
estrictas para demostrar que la justa sigue en mar-
cha. La presidenta de Tokio 2020, Seiko Hashimoto, 
adelantó que será muy difícil que las tribunas estén 
llenas de espectadores, una decisión que se tomará 
en junio. La semana pasada la cifra de muertos por 
Covid-19 en Japón alcanzó los 10 mil. (Agencias)

En junio, amistoso 
México-EEUU
AgENCIAS

MÉXICO.- Los partidos de la Selección Mexicana en 
Estados Unidos continuarán a mediados de 2021, infor-
mó la Femexfut mediante un comunicado.

“La Federación Mexicana de Futbol (FMF) y Soccer 
United Marketing (SUM) informan que la Selección Na-
cional de México se enfrentará a su similar de Honduras 
el sábado 12 de junio a las 18:30, en el estadio Merce-
des-Benz de Atlanta.

El partido se jugará durante fecha FIFA, enseguida de 
las finales de Nations League”, se puede leer.

En esas fechas tanto México como Honduras realizan 
los preparativos finales antes de participar en la Copa 
Oro de la Concacaf, la cual comienza en julio.
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l Garibaldi, ruta 4
l chicos, carretera a rancho Viejo
l la playa, avenida Niños héroes

Director General, amador Gutiérrez Guigui

Jardín de eventos
“La hostería”

Tel.: 998 2707046
Reg 510, Mz. 45, Lte. 16, y 17, 
Col. Cecilio Chi, Av. Politécnico
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Cubre Manteles
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Chapoteadero 

Asador

Cocina 

Baños con regaderas

MoBiLiARio

POSTQUIRÚRGICO $2,900
10 SESIONES MASAJES DE MOLDEAMIENTO / 10 
SESIONES DE ULTRASONIDO / 10 SESIONES DE 
PRESOTERAPIA

CAVITACIÓN $2,500.00
10 SESIONES CAVITACIÓN / 10 SESIONES MASAJE 
MANUAL-CAMA SILUETTE / 10 SESIONES DRENA-
JE LINFÁTICO 

FACIAL REJUVENECEDOR $400.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
OXÍGENO FACIAL / ULTRASONIDO / TENSORES Y 
VITAMINAS CON MASCARILLA

FACIAL ROSTRO DE PORCELANA $350.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
NUTRIENTES Y VITAMINAS CON MASCARILLA

REDUCTIVO $3,000.00
10 SESIONES DE CARBOXITERAPIA / 10 SESIO-
NES DE PRESOTERAPIA / 10 SESIONES DE CAMA 
SILUETE

pregunte por 
nuestros paquetes: 
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